

RESEÑAS DE LIBROS*

ABECIA, VALENTÍN: *Historia de Chuquisaca*, con una Monografía Contemporánea por Nicanor Mallo y Faustino Suárez. Publicación auspiciada por el comité del 4º centenario de la fundación de La Plata, hoy Sucre. Editorial Charcas.—Sucre.—Bolivia.—1939.—4º mayor; seis, más 445, con numerosas ilustraciones intercaladas en el texto.

A pesar de su profesión de médico, el doctor VALENTÍN ABECIA, fué un político destacado que llegó hasta la segunda vicepresidencia de la República. Sus principales actividades se desarrollaron en el ramo de las letras históricas; publicó unas *Adiciones* a la *Biblioteca Boliviana* de GABRIEL RENÉ-MORENO, de gran valor histórico y bibliográfico; sus folletos de refutación a los estudios históricos de Monseñor TABORGA y otros de la misma índole, lo acreditaron como inteligente cronista.

Casi treinta años después de su muerte —falleció en 1910—, y con motivo del cuarto centenario de la fundación de su ciudad natal: La Plata, Charcas, Chuquisaca, hoy Sucre, aparece este macizo y lujoso volumen, con gran cantidad de ilustraciones, bajo el título de *Historia de Chuquisaca*, obra del doctor ABECIA.

Es una valiosa contribución a la bibliografía histórica nacional, ya que la edición se hace íntegra, sin recortes, tal cual el autor la dejó. Se ha agregado, al final, previa la advertencia del caso, una monografía contemporánea de Sucre, propia de los señores Nicanor Mallo y Faustino Suárez, con la cual el libro queda completo.

Hay dos cosas de excepcional importancia en este libro de ABECIA: la crónica de la colonia, en lo que toca a la Universidad Mayor Real y Pontificia de San Francisco Xavier, que tenía su sede en dicha

* Son autores de estas reseñas los señores J. Ignacio Rubio Mañé, José Torre Revello, Humberto Vázquez-Machicado, J. M. Vélez Picasso, y Silvio Zavala, con cuyas iniciales se publican.

ciudad, como la que le sigue inmediatamente, la del primer chispazo revolucionario que originó el incendio de la emancipación. No cabe duda que la primera intentona, abogadil pero enérgica del 25 de mayo de 1809 en Chuquisaca, fué el toque a rebato para la libertad que se realizó más de quince años después y como emergencia de la batalla de Ayacucho.

Hace años, en 1914, el doctor LUIS PAZ había publicado una "Historia" de la Universidad, pero demasiado deficiente y tomada literalmente de muchos autores apropiándose la paternidad de ajenas investigaciones y de ajenos estilos. Aun así, tal historia no alcanzaba a dar una idea cabal de lo que fué en su tiempo ese célebre centro de cultura de donde irradió el pensamiento revolucionario a todo el virreinato.

El caso es ya distinto con la obra de ABECIA, pues en ella se copian los documentos de su creación e instalación, sus constituciones y una cantidad enorme de datos sobre los estudiantes que por esas aulas pasaron. Sin ser completo el cuadro—que dista mucho de ello, por haberse quemado gran parte de la documentación de la Universidad—, el lector puede ya formarse una idea del ceremonial, estudios, características, etc., de la vida estudiantil o mejor dicho intelectual de la Charcas de ese entonces.

H. V.-M.

Actas de la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Lima.—Año I. Volumen primero. Fascículo segundo. 1938.

El doctor JUAN B. LASTRES suscribe (pp. 67-82) una nota sobre *Obesidad en la Pre-historia Peruana*. Estudia esta deformación corporal, examinando el material de cerámica que se encuentra en el Museo de Arqueología "Víctor Larco Herrera" de Lima. Revisa especímenes de las culturas Nasca y Muchik. Con citas de Morúa, Cobo y Guamán Poma de Ayala, señala las características de los casos de obesidad entre los antiguos peruanos. El doctor F. L. HERRERA se ocupa (pp. 83-87) de *El Amancay de Lima*, una de las especies endémicas de la flora de esta zona, muy vinculada a la tradición popular.—Año II. Volumen segundo. Fascículo primero. 1939: El doctor F. L. HERRERA se ocupa (pp. 39-46) de la *Nomenclatura binaria en la lengua quecha del Cuzco*, acopiando las denominaciones de las plantas aborígenes. El doctor RAÚL REBAGLIATI presenta (pp. 81-90) una *Sistematización Geográfica de la Verruga Peruana*, se refiere a la famosa "epidemia de Coaque" en 1531, cuyos efectos experimentaron los con-

quistadores al ingresar al territorio del Perú, y discurre en seguida, acerca de las referencias sobre la enfermedad, proporcionadas por los cronistas.

J. M. V. P.

ALESSIO ROBLES, VITO: *La Primera Imprenta en las Provincias Internas de Oriente. Texas, Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila.*— Antigua Librería Robredo, de José Porrúa e Hijos, México, 1939. 79 pp.

Describe cómo se instaló en México la primera imprenta en América, para referir luego lo relativo a la del noreste, en las Provincias Internas de Oriente, los hoy Estados mexicanos de Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila, y el Estado norteamericano de Texas. Reseña la rebelión de Gutiérrez de Lara en Texas, 1811, y la invasión de Alvarez de Toledo, que instaló una imprenta en la frontera de Texas y Luisiana.

La expedición de Mina se halla referida con sus principales detalles. En Baltimore se obtuvo una prensa y se halló un impresor, Samuel Bangs, bostoniano. El autor sigue el curso de la empresa de Mina, hasta su desembarque en Nuevo Santander, y el de Bangs y la imprenta a lo largo de Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila.

Varios facsímiles de las hojas impresas se hallan entre las páginas de este libro, cuidadosamente realizado.

El autor proporciona numerosos datos sobre la vida de Bangs, rectifica informes equivocados y consigna estadísticas de las fundaciones de imprentas en la América Española y en la República Mexicana.

J. I. R. M.

ALTAMIRA, RAFAEL: *Técnica de Investigación en la Historia del Derecho Indiano.* José Porrúa e Hijos. México, 1939. 195 pp.

En este volumen se dan a conocer las conferencias que el maestro español se proponía sustentar, en un centro docente de la República Argentina, en julio de 1937. Son observaciones reunidas en el curso de investigaciones y clases, que ofrece al público porque: "la técnica y la experiencia personales de cada profesor revisten, a menudo, particularidades impuestas, la mayoría de las veces, por los problemas especiales que cada enseñanza plantea" (p. 12).

El libro ha sido redactado sin el auxilio habitual de las obras de

biblioteca, dadas las condiciones especiales creadas por los acontecimientos de España. Pero ALTAMIRA cita con frecuencia un tomo de *Documentos primitivos* de la colonización española, que tenía en preparación, y del que pudo conservar pruebas de imprenta.

La *Técnica* trata en primer lugar de la manera de usar las fuentes legales y la reserva que merece, desde el punto de vista histórico, la *Recopilación* de 1680, que: "no quiso ser y no fué... más que un código para servicio de gobernantes, jueces y abogados. No tenía por qué satisfacer otros propósitos y, menos que ninguno, el histórico, que es sucesión, mientras que la ley vigente es, por su naturaleza propia, permanencia" (p. 21). ALTAMIRA presenta, desde la página 30, un cuadro interesante de las compilaciones de leyes indianas que han llegado a su noticia; como número 10 menciona, con carácter de no encontrado todavía, el proyecto que elaboró Solórzano Pereira en Lima; existe un ejemplar poco conocido en la Newberry Library de Chicago (Nº 1222 del *Catálogo* de R. L. BUTLER).

Una parte de la obra (p. 89 ss.), se dedica al estudio de los problemas que ofrecen las colecciones de documentos y la manera de resolverlos. En conexión con esto, el autor proporciona noticias interesantes acerca de la colección que preparaba y discute ejemplos relativos a (p. 104): La teoría sobre el indio y su habilidad; el virreinato; el municipio; la administración de justicia; la hacienda; las minas y el requerimiento.

El último capítulo de la obra informa acerca del trabajo en la cátedra de Altamira, en la Universidad Central de Madrid.

S. Z.

AMUCHÁSTEGUI, NICOLÁS R.: *Ejecutorias rosarinas*, Rosario, 1939, 84, 4 pp.

Índice: Proyecto del concejal señor Rodríguez de la Torre.—Impresión de una conferencia del Dr. Nicolás R. Amuchástegui.—Decreto de publicación.—Nómina de los académicos de la Filial Rosario.—Obras del autor.—Capítulo I, Generalidades.—Capítulo II, Rosario, Obscuridad de sus orígenes.—Capítulo III, Rosario, Curato en 1731.—Capítulo IV, Rosario, Curia en 1812.—Capítulo V, Rosario, Aliado en 1813.—Capítulo VI, Rosario, Propulsor en 1814.—Capítulo VII, Rosario, Ilustre y fiel Villa, en 1823.—Capítulo VIII, Rosario, Junto a Urquiza en 1851.—Capítulo IX, Rosario, Ciudad en 1852.—Capítulo X, Rosario, Exportador en 1879.—Capítulo XI, Rosario, Ciencia y Caridad en 1910.—Capítulo XII, Consideraciones finales.

El autor de este trabajo, se plantea en primer término lo referente a orígenes de la segunda ciudad de la República Argentina, y dice, robusteciéndola su afirmación, que "la más pura y más grande ejecutoria que ennoblece la historia de Rosario, es la de que su aparición constituye un caso de «generación espontánea» y que no debe su origen a ningún acto de colonización y de gobierno emanado de la Metrópoli, sino a los misteriosos arrebatos pasionales del Paraná y de la Pampa".

Analiza en seguida la fundación de otras ciudades erigidas en la época colonial, que fueron levantadas por los conquistadores y de las cuales se conocen la fecha, acta y nombre del fundador, para entrar después a estudiar los orígenes del Rosario; analiza documentos y obras que abordaron el tema, fijando de acuerdo con las deducciones que expone, el nacimiento de la población en 1720.

En capítulos subsiguientes, va historiando la evolución gradual de la ciudad hasta el año 1910, señalando las distintas características progresivas, que definen a cada una de las épocas en que ha dividido los capítulos de la obra.

Esta nueva publicación del doctor AMUCHÁSTEGUI es un valioso aporte para la historia de la ciudad del Rosario, y su publicación ha sido ordenada por la municipalidad local.

J. T. R.

Archivo Diplomático del Perú. II y III. Congresos Americanos de Lima. Recopilación de Documentos precedida de prólogo por ALBERTO ULLOA. Imprenta Torres Aguirre. Lima. Perú. 1938. Tomo I, CLXXXVII, 708 pp.; tomo II, 419 pp.

Los documentos que publica el Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú en esta obra, provienen exclusivamente de su archivo. Algunos se han editado anteriormente en: *Colección de los Tratados, Convenciones, Capitulaciones, Armisticios y otros actos diplomáticos y políticos celebrados desde la independencia hasta el día*, Lima, 1890, y *Congresos y Conferencias Internacionales en que ha tomado parte el Perú*, Lima, 1910.

ULLOA hace notar, en su excelente introducción, que Lima fué durante más de sesenta años "la capital de la solidaridad americana". Distingue en el proceso de formación de la conciencia americana y creación de vínculos reales entre los estados del Continente, dos eta-

pas: una de confusión entre el idealismo y la acción y otra que, sin abandonar el credo de la fraternidad, es más realista y, por lo mismo, menos avanzada.

De acuerdo con los grupos de los documentos, ULLOA estudia el Congreso americano de Lima en 1847 y sus antecedentes relacionados con la expedición que preparaba en Europa el general Juan José Flores. Después trata del Congreso americano de Lima, de 1864, al que precedió el tratado continental de Santiago de Chile de 1856. A continuación examina las notas y conferencias sobre asilo diplomático, en los años de 1865 a 1867, motivadas por la protección que dispensó la Legación de los Estados Unidos al general Díez Canseco y la de Francia al general Vivanco y otros políticos. ULLOA advierte que el debate de 1867 "no ha tenido influencia ni sobre la práctica del asilo diplomático en la América Latina, que ha evolucionado a convertirse en derecho positivo". Después de algunas reflexiones sobre la doctrina de Monroe e Hispanoamérica, da cuenta finalmente del Congreso Americano de Jurisconsultos de 1877, que pone término al "período romántico de la solidaridad".

Los documentos se relacionan con muchas cancillerías de América y de Europa.

S. Z.

Archivo General de la Nación, Documentos referentes a la guerra de la Independencia y Emancipación política de la República Argentina y de otras secciones de América. Segunda serie, dirigida por CARLOS CORREA LUNA e ISMAEL BUCICH ESCOBAR, Campaña del Brasil, Antecedentes Coloniales, tomo II (1750-1762), Buenos Aires, 1939, XLI, 1, 498, 2 pp. con 9 ilustraciones fuera del texto.

Este nutrido *corpus* documental, se divide en dos secciones rotuladas: *El uti possidetis de 1750 y el fracaso de la permuta territorial y Consecuencias inmediatas de la anulación del tratado de 1750*. La colección se ha formado con originales en su mayor parte inéditos y reproducidos paleográficamente, que se guardan en la institución que los edita y otros procedentes del Museo Mitre y Biblioteca Nacional de Buenos Aires, Archivo General de Indias en Sevilla, etc. Se acompaña de un índice de nombres y otro de láminas.

Va precedido el volumen de una *Advertencia* que firma ISMAEL BUCICH ESCOBAR, el que por fallecimiento de CARLOS CORREA LUNA, fué designado para dirigir la publicación. En la *Advertencia* sintetiza el señor BUCICH ESCOBAR el proceso histórico que abarca el *corpus* de do-

cumentos publicados, usando como fuentes esos valiosos elementos y la bibliografía fundamental relacionada con el tema.

J. T. R.

Atlas Arqueológico de la República Mexicana. Formado por el Instituto Nacional de Arqueología e Historia de la Secretaría de Educación Pública. Instituto Panamericano de Geografía e Historia, publicación núm. 41, México, 1939. 293 pp.

Con una introducción firmada por el director de monumentos prehispánicos, Arq. IGNACIO MARQUINA, se presenta la descripción breve de los puntos arqueológicos de México, con cartas de cada uno de los Estados que forman la República, señalados en cada caso los sitios en que ubican. En las descripciones se proporcionan noticias útiles sobre la jurisdicción territorial, la ruta y bibliografía. Se da también un informe sucinto del género de los monumentos de cada lugar.

Esta guía arqueológica es de positiva utilidad para el estudioso.

J. I. R. M.

BARRIGA, VÍCTOR M.: *Documentos para la Historia de Arequipa.* 1534-1558. Documentos inéditos de los Archivos de Arequipa. Tomo I. Arequipa. Editorial La Colmena, S. A. 1939. XVI, 420 pp.

Este volumen prologado por VÍCTOR ANDRÉS BELAÚNDE significa un meritorio aporte a la historiografía de Arequipa y se publica bajo los auspicios del Concejo Municipal como homenaje al Cuarto Centenario de la Fundación Española de la Ciudad. Los documentos recogidos por el laborioso mercedario y socio correspondiente del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Católica del Perú forman la primera entrega de la "Biblioteca Arequipa". La consulta de estas piezas presenta interés, porque revela el proceso de la colonización en una de las más importantes secciones del Virreinato del Perú y a falta del primer libro de Cabildos y de los iniciales legajos de Cédulas Reales y Provisiones que se conservaban en el archivo edilicio, llena importante misión para estudiar el pasado de Arequipa como centro urbano la obra del Padre BARRIGA. Desde la presentación del presbítero Rodrigo Bravo para cura párroco de la Villa de Arequipa hecha al Rey por Francisco Pizarro el 5 de marzo de 1539, figuran

documentos sugestivos, cuyo conocimiento se facilita con esta recopilación nutrida de curiosos detalles. Aunque de carácter local, en sus páginas abundan datos sobre personalidades que actuaron en otras secciones del continente, como en Chile. Acerca de Fray Vicente de Valverde, el infortunado Obispo de Cuzco, se encuentran preciosas referencias, lo mismo que sobre el cronista Pedro Pizarro. Se inserta el contrato del Ayuntamiento de la ciudad con Pedro Godínez para la construcción de la Iglesia Mayor, así como el celebrado con igual objeto con los carpinteros Juan Rodríguez y Gonzalo Alvarez, en febrero de 1544. También figuran piezas relativas a la rebelión de Gonzalo Pizarro, a la fundación del Hospital, a la construcción del puente y a la proclamación de Felipe II, realizada en Arequipa el 8 de septiembre de 1557.

J. M. V. P.

BARROS, JAYME DE: *Ocho Años de Política Exterior del Brasil*. D. N. P., 1938, Río de Janeiro. 138 pp.

La vida política y económica del Brasil, después de la gran guerra europea, está descrita sucintamente y presentado como base para la exposición de las actitudes internacionales de esa nación en los problemas de América, como el caso de Leticia, del Chacó, y la Conferencia Interamericana de Consolidación de la Paz. La política internacional del Brasil se halla presentada como conciliadora y acorde con la de Estados Unidos.

J. I. R. M.

BEMIS, SAMUEL FLAGG: *La política internacional de los Estados Unidos. Interpretaciones*. Biblioteca Interamericana, XI, Lancaster, Pa. 1939. XI, 192 pp.

Dos obras importantes se asocian a la personalidad de este profesor de la Universidad de Yale: juntamente con G. G. GRIFFIN publicó, *Guide of the Diplomatic History of the United States 1775-1921*, Washington, 1935, e individualmente, *A Diplomatic History of the United States*, New York, 1936. En el tomo que ahora comentamos, reúne varias conferencias dadas en México, Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Argentina, Uruguay y Brasil, en 1937 y 1938, como profesor visitante de la Dotación Carnegie para la Paz Internacional

Las lecciones se publican en correcto español y tienen por objeto presentar: "Interpretaciones amplias y liberales de ciertos aspectos de la política exterior de los Estados Unidos. En algunas de ellas examino —dice el autor— con toda franqueza las relaciones de dicho país con los otros países americanos" (p. X).

La primera conferencia trata de la emancipación de las Filipinas. BEMIS sostiene que la "posesión de las Filipinas no fué nunca deseo del pueblo norteamericano, que tampoco la ratificó inequívocamente y que hoy la deplora casi por unanimidad y está ya feneciéndola, junto con los otros vestigios del imperialismo que aún quedan" (p. 3). Razona que no siguió a la dominación de Filipinas la expansión económica que se esperaba en el Oriente y los Estados Unidos entraron con ella, "por la puerta falsa de Asia en los peligrosos laberintos de la política del Viejo Mundo" (p. 7). Presenta un bosquejo de la economía del archipiélago, en relación con los Estados Unidos, y de la tutela ejercida por éstos; describe la posición de los partidos norteamericanos ante la independencia de Filipinas y la legislación a que se ha llegado finalmente con respecto a la soberanía de las islas. Sobre el movimiento autonomista solamente dice que: "A pesar de las muchas ventajas provenientes de la dominación política de los Estados Unidos la pasión de los filipinos por la independencia no desfalleció" (p. 13).

En la segunda conferencia titulada: "Los Estados Unidos y el problema del Pacífico" (p. 21 ss.), el autor ahonda las consideraciones acerca de la fase oriental de la política exterior de los Estados Unidos y de paso aclara la significación de las Filipinas en este problema: "la proximidad de una base naval en Manila no serviría en realidad por sí sola para defender la integridad de China y la doctrina de la puerta abierta en caso de fuerte hostilidad" (p. 22). BEMIS aprueba el retroceso cauteloso de los Estados Unidos en el Oriente y su concentración militar en el continente americano, para excluir de él, "la odiosa y funesta política europea y asiática de la superioridad del poder" (p. 44).

El tercer capítulo está dedicado al arbitraje en la historia internacional de los Estados Unidos; se alude ocasionalmente a la aportación de la América latina a este procedimiento humanitario, que ha adquirido: "significación suprema en los asuntos del Nuevo Mundo" (p. 46). Algunos de los ejemplos se relacionan con México y Venezuela.

La conferencia sobre la nueva reciprocidad tiene por objeto el estudio de la política aduanera de los Estados Unidos y su fondo histórico. El título se aplica especialmente a la política del Secretario de Estado Hull, autorizada por ley de 12 de junio de 1934, de exten-

ginas Selectas), por Fray ANTONIO DE LA CALANCHA.—*Artística*.—Ayacucho 227.—La Paz, Bolivia. 1939.—4º menor; XXVII, más 224, más una.

—Nº 2.—*Tibuanacu* (Antología de los principales escritos de los cronistas coloniales, americanistas e historiadores bolivianos).—4º menor; XVI más 239.

—Nº 3.—*Anales de la Villa Imperial de Potosí*, por BARTOLOMÉ MARTÍNEZ Y VELA.—4º menor: XXXI, más 269.

Con fines netamente culturales, el gobierno de Bolivia ha resuelto la edición de una llamada *Biblioteca Boliviana*, que según su programa mínimo constará de cien volúmenes de obras nacionales que se hallan inéditas o agotadas. Director de dicha publicación es el señor GUSTAVO ADOLFO OTERO, conocido periodista y autor de numerosos trabajos y ensayos de diversa índole.

Hasta la fecha han aparecido tres volúmenes de ella, que son: 1º *Crónica Moralizada* del Padre CALANCHA; *Tibuanacu* por varios autores y *Anales de la Villa Imperial de Potosí* de MARTÍNEZ Y VELA. Anúnciase, para muy pronto, la aparición del cuarto volumen, que comprende las *Memorias Histórico-Políticas* de VICENTE PAZOS KANKI, el célebre clérigo periodista que ambuló, con variada suerte, por el viejo y el nuevo mundo.

El volumen dedicado a la reedición de CALANCHA ha cercenado completamente esta obra, reduciéndola en todo sentido, pues publica apenas una centésima parte del texto primitivo, selecciona los capítulos sin ningún criterio y escoge precisamente los que poco o nada interesaban a Bolivia, dejando los mejores sin reeditar. El prólogo suscrito por el director señor OTERO, adolece de algunos errores que demuestran que estos temas son ajenos a sus habituales estudios.

Una selección de lo antiguo y moderno que se ha dicho sobre Tihuanacu, contiene el segundo volumen. Es de interesante y agradable lectura, ya que hay opiniones y juicios de personas de diversas actividades. Cronistas coloniales, arqueólogos, viajeros desaprensivos, gobernantes, americanistas, etc., todos dicen algo sobre la metrópoli pétreo, constituyendo así este tomo una prosa variada en color. Su amena policromía da a estas notas e impresiones un carácter de verdadera vulgarización sobre lo que se ha escrito acerca de la metrópoli misteriosa que cercana al lago Titicaca, es todavía un enigma para la ciencia.

El tercero reedita los Anales de MARTÍNEZ Y VELA sobre Potosí, la ciudad legendaria por sus fabulosas riquezas. Publicados por primera

BERNSTEIN, HARRY: *Las Primeras Relaciones Intelectuales entre New England y el Mundo Hispánico (1700-1815)*. De la Revista Hispánica Moderna, tomo V, núm. 1, Instituto de las Españas en los Estados Unidos, New York, 1938. 17 pp.

Refiere cómo se iniciaron esas relaciones, según los informes que proporcionan las antiguas bibliotecas que habían en Nueva Inglaterra, donde aparecen muchos libros de la cultura hispana, y a través de ellos observa el interés que existía entre los intelectuales de la América inglesa por el movimiento literario de España.

J. I. R. M.

BEVERINA, JUAN: *Las invasiones inglesas al Río de la Plata (1806-1807)*, tomo II, Buenos Aires, [1939], (Edición del Círculo Militar, Biblioteca del Oficial, volumen 249-250), 536, 4 pp., con 7 cartas geográficas fuera de texto.

Sumario: Elementos utilizados para la preparación de la cartografía.—Capítulo I, La situación en Buenos Aires a raíz de la Reconquista.—Capítulo II, La organización del ejército de la defensa.—Capítulo III, La acción británica después de la pérdida de Buenos Aires.—Capítulo IV, Las operaciones contra la plaza de Montevideo.—Capítulo V, Los preparativos de la expedición a Buenos Aires.—Capítulo VI, El desembarco en la Ensenada de Barragán.—Capítulo VII, La marcha de los ingleses sobre Buenos Aires.—Capítulo VIII, El ataque a Buenos Aires, La Defensa.—Capítulo IX, La capitulación de Whitelocke y la evacuación del Río de la Plata.—Capítulo X, Los hombres y los sucesos de la primera invasión.—Apéndice.

Con este segundo volumen da por terminada el coronel (r.) JUAN BEVERINA, su obra destinada a estudiar los antecedentes y las dos invasiones que los ingleses hicieron a Buenos Aires en los años 1806 y 1807. Nutrida documentación, buena parte de ella inédita, cuyos originales se guardan en archivos argentinos y europeos, y la bibliografía que el autor ha considerado de fundamento para el desarrollo de su obra, le han permitido trazar en el volumen que comentamos, los principales factores que se relacionan con la acción de los ingleses contra Buenos Aires en 1807.

J. T. R.

Biblioteca Boliviana.—Nº 1.—Publicaciones del Ministerio de Educación, Bellas Artes y Asuntos Indígenas. *Crónica Moralizada* (Pá-

El segundo lleva el mismo título aplicado al conjunto de los volúmenes y ha sido redactado por REVELLI. Abarca estas interesantes materias: la fortuna de Colón; su patria, cultura y obra cartográfica; la escuela genovesa; las expediciones portuguesas del siglo XV; las fuentes genovesas de las cartas catalanas; la cartografía italiana de los siglos XIV y XV y la concepción geográfica de Colón; las primeras cartas de la tierra americana y la obra de los genoveses; y por último, la escuela cartográfica genovesa de los siglos XIII a XVIII.

El propósito fundamental del estudio es contribuir al esclarecimiento de los problemas colombinos por medio de su correlación con la tradición cultural genovesa. En la página 437 se lee: "dati gli elementi a noi noti, possiamo affermare con tutta sicurezza che la cultura tecnica di Colombo non era inferiore a quella di qualsiasi navigatore, mentre la sua cultura letteraria era perfettamente analoga a quella dei più sperimentati cartografi del suo tempo..." El autor admite que el propósito de la navegación colombina, en 1492, era alcanzar la tierra del Gran Can a través del océano.

El tercer volumen, preparado por EMILIO MARENGO, se titula: "Carte Topografiche e Corografiche Manoscrite della Liguria e delle immediate Adiacenze conservate nel R. Archivio di Stato di Genova".

La presentación de la obra responde al buen gusto y magnificencia tradicional de los libros italianos de homenaje.

S. Z.

Cuadernos de Historia. Hombres y Sucesos de otros tiempos. VI, VII y VIII. Compañía Tipográfica Yucateca, S. A., Calle 60 N° 521, Mérida, Yucatán, México, 1939.

Continuación de esta interesante serie de contribuciones a la historia de la provincia de Yucatán, editada por CARLOS R. MENÉNDEZ, después de publicarlas en el *Diario de Yucatán* que él mismo edita en la capital de Yucatán.

El VI lleva por título *La Fracasada Reincorporación de Yucatán a México en 1841 (Segunda Parte)*, 69 pp., y completa la información documental del cuaderno N° V, que reseñamos en nuestro N° 5, correspondiente a abril de 1939 (p. 79).

El VII: *La Fracasada Reincorporación de Yucatán a México en 1841 (Apéndice)*, 24 pp., coordina más documentos interesantes sobre esta interesante etapa del movimiento federalista y separatista de Yucatán.

El VIII: *El "cuartelazo" del general Toro en Yucatán en 1834,*

vez en 1871, no han sido apreciados cual merecían. El primitivo volumen de don Vicente de Ballivián y Roxas no es raro, ya que el grueso de la edición se halla en Chile, donde se vende a precios ínfimos; pero en Bolivia era poco menos que desconocido. La forma de diario que tiene esta crónica le da una amenidad y soltura que la hace mucho más amable que sus similares en el tema y en la época.

Podríanse apuntar muchas fallas a estas publicaciones; pero con todo, representan un esfuerzo loable por el cual hay que felicitar al gobierno de Bolivia.

H. V.-M.

CANTÓN ROSADO, LIC. FRANCISCO: *Contribución al Estudio de la Beneficencia Pública en Yucatán desde la Independencia hasta nuestros días. La Casa de Amparo, antes Hospicio de San Carlos, y más tarde Casa de Beneficencia Brunet.* Editor: CARLOS R. MENÉNDEZ. Compañía Tipográfica Yucateca, S. A., Calle 60 N° 521, Mérida, Yucatán, México, 1939. 20 pp.

Continuación del estudio hecho por el mismo autor que se publicó en *Anales de la Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala*, Núms. 3 y 4 del tomo XIV, marzo y junio de 1938. La primera parte publicada en esa revista, se refería a la época colonial y la que ahora se da a conocer es la relativa a la época independiente. Termina en el año de 1855 y describe toda la vida de esas instituciones benéficas en épocas aciagas en la provincia de Yucatán.

J. I. R. M.

CONSIGLIO NAZIONALE DELLE RICERCHE. *Cristoforo Colombo e la Scuola Cartografica Genovese.* 3 volumi in 4°. (1136 pp; 122 tav. fuori testo) pubblicati a cura del prof. PAOLO REVELLI della R. Università di Genova. Génova. S. I. A. G. Stabilimenti Italiani-Arti Grafiche. 1937.

La obra se ha distribuído en 1938, a pesar de que el pie de imprenta corresponde al año anterior.

El primer tomo, compuesto por GIOVANNI MAGRINI, MARIO PICOTTI, PAOLO REVELLI, RAFAEL ISSEL y ORLANDO GROSSO, se refiere a la participación italiana en la exposición oceanográfica de Sevilla, en 1929.

para el caso. PINELO añadía en el lugar citado: "esta riguridad de términos no se guarda tanto, usándose indistintamente las voces de Repartimiento i Encomienda". Es de advertir también, que el título del libro de las *Confirmaciones*, usa únicamente la palabra encomienda.

La primera parte del estudio de CHAMBERLAIN está dedicada a una exposición general de los rasgos de la encomienda en Indias, aprovechando la *Recopilación* de 1680, las enseñanzas de documentos de diversos archivos, las obras clásicas de SOLÓRZANO y LEÓN PINELO y las contemporáneas de SIMPSON (1929) y ZAVALA (1935). Es una exposición bastante fiel, a pesar de la tendencia a la abstracción para abarcar todo el tema y la brevedad de las páginas en que se desarrolla. Algunas afirmaciones sobre las encomiendas en los primeros tiempos, al menos en Nueva España, necesitarían quizás una revisión a base de documentos directos; por ejemplo, la relativa al servicio de indios de encomienda en las minas y el ejercicio de jurisdicción por parte de los encomenderos. Las disposiciones de Hernán Cortés ya contienen limitaciones dignas de tomarse en cuenta.

En la parte propiamente española del estudio, habría que objetar el uso frecuente de la obra de CÁRDENAS, sujeta a reservas por parte de los medievalistas hispánicos. CHAMBERLAIN explora diversas instituciones de la Edad Media como los prestimonios, encomiendas y mandaciones; el juro de heredad; las formas de señorío (p. 41), entre las que distingue el realengo, abadengo, solariego y behetría; y los repartimientos en la conquista de Andalucía. Habla asimismo de la condición de los pecheros y las clases de tributos y servicios, para concluir con referencias a los mudéjares y judíos.

La conclusión principal—a mi juicio bien establecida—es que los orígenes de la encomienda de América no se hallan en una sola institución castellana sino en el conjunto de ellas: "The Crown, conquistadores, royal officers, and colonists placed in operation in the New World practices which had existed in Castile over a long period and which were an established part of the structure of society in that kingdom, and fused, adapted, and transformed them to meet the special conditions and circumstances which were encountered there" (p. 45).

Creo, sin embargo, que un estudio intenso de las clases rurales de España en la época del descubrimiento de América, especialmente en los señoríos de solariego, aportaría nuevas enseñanzas, que la exploración de CHAMBERLAIN hace más deseables. El problema de la libertad personal de movimiento, la tenencia de las tierras, la naturaleza real o personal de los tributos, por ejemplo, serían campos propicios de investigación.

Una página ignorada del general Martín Francisco Peraza y La permanencia en Yucatán, hace cerca de un siglo, de don Valentín Gómez Farías, 38 pp. El primer estudio reúne la correspondencia entre el gobernante de Yucatán y el jefe militar, precursora del golpe centralista que dió éste al régimen federal en la provincia. El segundo es un ameno capítulo de las aventuras de un federalista yucateco desterrado, en los Estados Unidos. Y el último proporciona muy interesantes datos de la permanencia del célebre político mexicano en Yucatán, cuando había roto esta provincia sus relaciones con el gobierno mexicano. En facsímil, en la última página, se da a conocer una carta de Gómez Farías al secretario general de gobierno en Yucatán, don Joaquín García Rejón.

J. I. R. M.

CHAMBERLAIN, ROBERT S.: *Castilian Backgrounds of the Repartimiento-Encomienda*. Contributions to American Anthropology and History, N° 25. Carnegie Institution of Washington. Publication N° 509, pp. 19-66. June, 1939.

El propósito de este trabajo es investigar qué instituciones españolas constituyeron las bases de la encomienda indiana y cuáles ofrecían analogías con ella.

El autor presenta solamente una exploración preliminar, en vista —razona— de la falta de estudios definitivos sobre las instituciones políticas, sociales, religiosas y económicas de Castilla en la Edad Media y el temprano Renacimiento.

Antes de proseguir la reseña, deseo llamar la atención sobre el uso conjunto de las voces repartimiento y encomienda, en el título del trabajo. El autor no ofrece explicación particular alguna, pero dice en la página 26. "the term repartimiento was commonly applied to the original grant of a town, and that of encomienda to subsequent grants." Esto revela que sigue la distinción de LEÓN PINELO, en su *Tratado de Confirmaciones Reales de Encomiendas, Oficios y casos en que se requieren para las Indias Occidentales*, Madrid, 1630, fol. 5, donde expresa: "El repartir es, quando descubiertas, pobladas y pacíficas las Provincias, se encomiendan los Indios naturales dellas, la primera vez, entre los Conquistadores i Pobladores: i el encomendar es, dar, los que aviendo sido antes repartidos, vacan por muerte de sus poseedores". PINELO tenía razón al notar variaciones importantes entre uno y otro caso; pero si la institución se toma en su conjunto, como lo hace CHAMBERLAIN, creo que el nombre de encomienda es suficiente

nación de las provincias del Nuevo Mundo. Santiago de Guatemala, 22 de febrero de 1552. (*Cartas de Indias*. Madrid. 1877. Pp. 38 a 44).

Pp. 334-336: Carta de Bernal Díaz del Castillo al rey don Felipe II, en la que denuncia algunos abusos cometidos con los indios y pide se le nombre fiel-ejecutor de Guatemala en atención a los servicios que expone. Guatemala, 20 de febrero de 1558. (*Cartas de Indias*. Madrid. 1877. Pp. 45 a 47).

Pp. 337-340: Carta de Bernal Díaz del Castillo, dirigida a Fray Bartolomé de las Casas. (*Col. Docs. Inédts. para la Historia de España*. Tomo LXX, pp. 595 a 598).

Pp. 341-343: Carta de Bernal Díaz al Rey, de 29 de enero de 1567. (*Anales cit.*, VIII, 608).

Pp. 344-362: Probanza de los méritos y servicios de Bartolomé Becerra. (FUENTES Y GUZMÁN. *Recordación Florida*. Madrid, 1882, I, 392-410).

Pp. 363-366: Poder otorgado por doña Teresa Becerra, viuda de Bernal Díaz del Castillo, a favor de don Alvaro de Lugo, para que éste reclame el original de la Crónica del Soldado Historiador. (*Boletín General del Gobierno*. Guatemala. Julio 1937. Año II. N° 4, pp. 445-447).

Se añade un índice alfabético de nombres propios de personas y lugares. La presentación tipográfica es excelente.

S. Z.

ESQUIVEL OBREGÓN, T.: *Hernán Cortés y el Derecho Internacional en el Siglo XVI*, Conferencias sustentadas en la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.—Editorial "Polis", México, D. F., 1939. 156 pp.

En la introducción refiere el autor la oposición que halló su proposición "de que fuera colocado en lugar de honor del salón de sesiones de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística el retrato del primero que describió la tierra mexicana, Hernán Cortés..." Fue desechada por motivos políticos y religiosos.

La iniciativa era el corolario de una serie de conferencias que pronunció el Lic. ESQUIVEL OBREGÓN en dicha Sociedad, en las sesiones del 16, 23 y 30 de enero de 1934, que ahora se reúnen en este libro. En la primera, el autor ataca el indianismo que según dice caracteriza la tendencia cultural mexicana de los últimos años y hace, al mismo tiempo, una ferviente exaltación de los valores hispanos en la forma-

Hay que aplaudir en las conclusiones del estudio que comento, que el autor se propuso desinteresadamente señalar lo mismo las semejanzas que las diferencias y en manera alguna comprobar necesariamente una identidad reñida con los hechos históricos.

Desde la página 55 se encuentran referencias bibliográficas cuidadosamente seleccionadas.

S. Z.

DÍAZ DEL CASTILLO, BERNAL: *Historia Verdadera de la Conquista de la Nueva España*. Introducción y notas por JOAQUÍN RAMÍREZ CABAÑAS. Editorial Pedro Robredo. México, D. F., 1939. Tomo I, 409 pp.; Tomo II, 428 pp.; Tomo III, 416 pp.

La nueva edición de la *Historia* de BERNAL DÍAZ se basa, como la de GENARO GARCÍA del año 1904, en el manuscrito conservado en la Municipalidad de Guatemala. Pero en tanto que ésta se dirigió a los eruditos, aquélla no pretende otra cosa que ser: "una edición popular, límpida, clara, pulcra, que pueda ser leída a contentamiento espontáneo por los lectores no especializados en estudios históricos". En consecuencia, el texto se ha modernizado considerablemente (p. 32).

El prólogo de RAMÍREZ CABAÑAS contiene un apunte biográfico y noticias sobre la situación económica del cronista; siguen juicios acerca de su instrucción y cualidades mentales; una valoración discreta de los méritos literarios e históricos de la obra; algunas novedades bibliográficas, relacionadas con la edición crítica que preparaba el Centro de Estudios Históricos de Madrid desde el año de 1932, y una lista de las ediciones de la *Historia* en castellano e idiomas extranjeros.

En calidad de Apéndice se incluyen los documentos siguientes:

Pp. 289-318: Probanza de méritos y servicios de Bernal Díaz del Castillo, promovida en 7 de septiembre de 1539 (A. G. I., Tomo I. Fol. 180. Est. 1. Caj. 2. Leg. 2/22).

Pp. 319-322: Declaración de Bernal Díaz del Castillo en la probanza de servicios del Adelantado D. Pedro de Alvarado, hecha a petición de su hija Doña Leonor de Alvarado. (A. G. I. Patronato Real. Simancas. Est. 1. Caj. 4. Leg. 33/2).

Pp. 323-326: Reales cédulas de 1551 expedidas en favor de Bernal Díaz del Castillo. (*Anales del Museo Nacional de Arqueología, Historia y Etnografía*. Cuarta época. Tomo VIII. México. 1933. Pp. 603 y ss.).

Pp. 327-333: Carta de Bernal Díaz del Castillo al Emperador don Carlos dando cuenta de los abusos que se cometían en la gober-

de dos corrientes de conquista y colonización, durante ese período a la vez caótico y fecundo del siglo XVI. Las huestes de Pizarro pasaron del Perú a la región montañosa y del altiplano, mientras del Río de la Plata, los "adelantados", descubrían y conquistaban los llanos. Los primeros encontraron una civilización rudimentaria si se quiere, pero ya definida y con carácter propio, conociendo el laboreo de minas, allí abundantes, así como la agricultura y un incipiente régimen administrativo. Los segundos sólo hallaron la barbarie señoreada de las selvas que recorrían, y apenas si las minas de que se tenía noticia "más al norte", servía de acicate en su sed de riquezas y poderío.

Por ello, la conquista del altiplano de Bolivia es un capítulo de la del Perú, y la del Oriente Boliviano, la región de los llanos, lo es de la del Río de la Plata.

Por la razón misma de la riqueza fácil del Perú y la pobreza del Río de la Plata, la primera de ellas, abundó en crónicas, detalles y referencias que constituyen apreciable fuente documental e impresa, mientras la segunda discretamente se perdió en la sombra, a pesar de que sus noticias están esparcidas en diversas publicaciones.

Fué labor ardua escribir esa historia de la conquista del oriente boliviano. Dispersas las noticias entre las fantásticas relaciones de los cronistas de las avanzadas rioplatenses, la mayor parte de la documentación dormía inédita un sueño secular, en los anaqueles del Archivo de Indias de Sevilla.

Las diferencias de límites, al remontarse en sus alegaciones a los primeros títulos y andanzas de los conquistadores, sacaron a relucir todo un material que arroja nueva luz sobre lo que hasta ha poco era como una nebulosa, ya que los muy raros que del tema se habían ocupado, exceptuando a los dos colosos que se llaman GABRIEL RENÉ-MORENO y PAUL GROUSSAC, sólo lo habían hecho "de oídas" o con referencias de segunda mano, sin comprobación personal de los documentos.

Este trabajo gigantesco es el que acaba de coronar el diplomático y escritor boliviano ENRIQUE FINOT, quien nos lo ofrece en un precioso volumen estampado con un primor digno de todo elogio.

Es el primer ensayo de aliento que se acomete, sobre el tema de referencia y fuerza es decir que el resultado ha colmado las intenciones del autor y las exigencias de los eruditos. Sereno, claro en su exposición, robusto en la solidez de los documentos que le sirven de fundamento, va poco a poco abriendo los cortinajes que velaban esa interesante época de nuestra historia; rectifica datos errados, destruye leyendas, como aquélla de la descendencia de don Nufrio de Chaves, documentado extensamente lo que ya GROUSSAC en MONDEZA Y GA-

ción de la nacionalidad mexicana. En la segunda, analiza las ideas jurídicas de Vitoria; revisa con ellas las actividades de Cortés e insiste en que cumplió con los preceptos de ese derecho. En la tercera refiere las últimas proezas de Cortés en el sitio de Tenochtitlán y lo enaltece.

Hay en la obra conceptos que juzgamos injustos para los arqueólogos mexicanos. Además sostiene el autor que la antropofagia indígena fué un resultado de la deficiente alimentación de los aborígenes, a pesar de que han afirmado los arqueólogos que era uno de los ritos religiosos de los naturales.

J. I. R. M.

Estudio Comparado sobre la Protección de la Propiedad Intelectual en la América Latina, 1938. Comisión para el Estudio de los Derechos del Autor, Subcomité de la Comisión Nacional Norteamericana de Cooperación Intelectual Internacional. Columbia University Press, 2960 Broadway, New York City. 146 pp.

Se revisan las legislaciones de cada uno de los países de América, comparándolas, en cuanto a las garantías que proporcionan a la propiedad intelectual.

J. I. R. M.

FERNÁNDEZ MIRA, RICARDO M.: *Tierras de España e Historias de América.* Prólogo de ENRIQUE DE GANDÍA. Librería y Editorial "El Ateneo". Florida 344 - Córdoba 2099, Buenos Aires, 1939. 138 pp.

Canta el autor los motivos históricos de América, de modo evocador y sentimental. Lo impresionan la leyenda y la tradición, y hace de cada lugar americano un sitio de ensueño.

J. I. R. M.

FINOT, ENRIQUE: *Historia de la Conquista del Oriente Boliviano* (Prólogo de ROBERTO LEVILLER).—Casa Editora: Librería "Cervantes". Julio Suárez.—Lavalle 558. Buenos Aires, 1939. 8º mayor; XXIII, más 401, más dos.

El territorio de la actual república de Bolivia, sufrió la influencia

ni un ápice de su veracidad ni de lo grave de su cometido. Maestros en este difícil arte fueron Hipólito Taine y Ernesto Renán, y el propio GROUSSAC sobre el mismo tema que hoy ahonda FINOT, nos ha dejado páginas maravillosas.

Esta pequeña observación acerca de FINOT no es fundamental, ya que no es pecado de capacidad, sino prejuicio sobre el tema mismo. FINOT es cruceño, está haciendo precisamente la historia de Santa Cruz, y al llegar a la épica histórica de su tierra natal, se nota un temor de que si le da el colorido que fuera necesario y que exige el tema y el momento, se le tache de exagerado; teme propasarse en lirismo, emotividad, y entonces se advierte que realiza un esfuerzo supremo de dominio sobre sí, para seguir impasible desarrollando el tema; pero el esfuerzo es tan violento para dominar su impulso cariñoso por Santa Cruz, que peca de un poco de sequedad, como decía antes.

H. V.-M.

FORD, GUY STANTON: *Dictatorship in the Modern World*. The University of Minnesota Press, Minneapolis, 1939. XIV y 362 pp. \$3.50.

Catorce profesores de universidades, y periodistas norteamericanos y europeos disertan sobre los distintos aspectos de dictaduras que constituyen fase y problema del mundo actual. Además del editor, GUY STANTON FORD, se hallan MAX LERNER, autor de *The Pattern of Dictatorship* pp. 3-20; HENRY R. SPENCER, autor de *The Mussolini Regime*, pp. 21-42; HAROLD C. DEUTSCH, *The Origins of Dictatorship in Germany*, pp. 43-64, y *The National Socialist Dictatorship*, pp. 65-78; HANS KOHN, autor de *Between Democracy and Fascism*, pp. 79-92); JOHN N. HAZARD, *The Soviet Union: A Working Class Dictatorship*, pp. 93-125; THOMAS K. FORD, *Kamalist Turkey*, pp. 126-153; HAROLD S. QUIGLY, *Dictatorship in the Far East*, pp. 154-177; J. FRED RIPPY, *Dictatorship in Latin America*, pp. 178-214; CALVIN B. HOOVER, *The Economics of Fascism*, pp. 215-230; PETER H. ODEGARD, *Propaganda and Dictatorship*, pp. 231-271; MILDRED ADAMS, *Women Under the Dictatorships*, pp. 272-291; SIGMUND NEUMANN, *The Political Lieutenants in Modern Dictatorship*, pp. 292-309; DENIS W. BROGAN, *The Prospect for Democracy*, pp. 310-330; y JOSEPH R. STARR, *The Chronology of Dictatorship in Post-War Europe*, pp. 331-362.

En cuanto a lo que interesa a la historia de América, encontramos en el trabajo de RIPPY la descripción y análisis de las dictaduras que

RAY había apuntado, o sea que los hijos del valiente conquistador del Oriente boliviano, murieron sin descendencia. En una palabra, se trata de una obra de largo aliento y que reúne todas las condiciones que la crítica moderna exige en tales casos.

Describe el medio físico, las razas de la población primitiva y la extensión que tuvo la conquista del Río de la Plata; hace el merecido honor a la acción colonizadora de Charcas que partiendo del lado del Perú sirvió de conjunción a la que venía arribando del río de Solís.

Detalla en seguida todas las andanzas del capitán don Nufrio de Chaves, fundador de Santa Cruz de la Sierra, cuna del autor.

Dilucida con gran acopio documental las diversas fundaciones y traslaciones de esa ciudad, que sirvió de atalaya a la civilización que poco a poco fué asentándose en el Alto Perú. La ciudad de Santa Cruz fué un verdadero baluarte contra la barbarie que la rodeaba. Allí quedó y sigue hasta hoy, perdida en medio de las selvas llenas de riquezas que la rodean.

Detalla la conquista de Mojos, cosa que por primera vez se hace en forma seria, y de ese estudio concienzudo resulta que toda esa rica y hermosa región se debe dos veces a la pujanza de Santa Cruz: en la Colonia y en la República. Sigue con las luchas contra los chiriguanos, raza indómita y fiera que resistió tres siglos, para terminar con la reconquista de Chiquitos, por obra misionaria, y la decadencia de estas regiones, al ser expulsados los jesuítas bajo el reinado de Carlos III, ya que el clero secular no pudo reemplazar ni mucho menos a los regulares hijos de Loyola. Esto, sin prejuicio religioso alguno. Cierra el libro un epílogo acerca de las últimas fundaciones, o sea los más modernos actos de esa "conquista" que no ha terminado, ya que hay mucho por hacer en pro de la civilización.

En todo el libro resalta una figura central: la de don Nufrio de Chaves, el audaz extremeño. De hidalga familia, de un valor temerario, unía a su gran talento para saber conducir hombres y dominarlos, un raro espíritu de previsión y agudeza política que hubiera hecho de él, en otras circunstancias y en otro medio, un gran hombre de Estado.

El autor, don ENRIQUE FINOT, actual Embajador de Bolivia en México, es un conocido estilista y la obra que hoy comentamos está a la altura de su fama. En su advertencia preliminar, anuncia que el libro está escrito con amor, ya que se trata de su tierra natal; pero no obstante esta declaración, se resiente de un poco de sequedad, cuando dada la prosa brillante del autor, y el tema que afronta se esperaba, no un arranque lírico, que estaría fuera de lugar, sino aquella amenidad sazonzadora de la relación histórica, que la hace amable sin que pierda

GARCÍA GUTIÉRREZ JESÚS: *Acción Anticatólica en Méjico*. Editorial Helios, Uruguay 79, México, D. F., 1939, 322 pp.

Halla el autor los orígenes del tema, en los enciclopedistas y en las reformas adoptadas por Carlos III. Refiere la influencia de ese movimiento en la Nueva España; después, los sucesos transcurridos desde la independencia hasta la etapa revolucionaria actual. Quedan en mala situación los curas Hidalgo y Morelos. Gómez Farías, Comonfort y Juárez aparecen como los enemigos de las ideas que sustenta el autor.

El libro está escrito con criterio apologético de ideas religiosas y la vida política de México se analiza desde el punto de vista católico. Parece haber sido escrito para sostener ideas de combate; pero el estudiante de Historia puede aprovechar algunas interpretaciones originales e información bibliográfica poco conocida.

J. I. R. M.

GARCÍA ICAZBALCETA, JOAQUÍN: *Carta a José María Vigil aclarando un Proceso de la Inquisición en el Siglo XVI*. José Porrúa e Hijos, México, 1939. 31 pp.

Estudia la dudosa autenticidad de un proceso seguido por la Inquisición a Fr. Martín Durán, indio natural de Santiago Tlaltelolco. Convencen las razones incluídas en esta Carta, de cómo se inventaban noticias y hasta documentos, en el siglo pasado.

J. I. R. M.

GARNER, BESS ADAMS: *Windows in an Old Adobe*. Progress-Bulletin, Pomona, California, in colaboración with Saunders Press, Claremont, California, 1939. 245 pp.

Aspectos de la vida de una familia española en un rancho de California, durante los años de transición del régimen mexicano al norteamericano. Se proporcionan cuadros genealógicos y referencias bibliográficas.

J. I. R. M.

GRIFFIN, GRACE GARDNER and LOURAINÉ, DOROTHY M.: *Writings on American History, 1935. A Bibliography of Books and Articles*

han habido en la América Española, desde su independencía. Desfilan por ella Francia, Rosas, Páez, Santa Cruz, Santa Anna, Flores, Núñez, García Moreno, Díaz, Melgarejo, Guzmán Blanco, y los contemporáneos; entre estos últimos observamos que se han omitido algunos muy importantes.

J. I. R. M.

GARCÍA CHUECOS, HÉCTOR: *Estudios de Historia Colonial Venezolana*.

Tomo Segundo. Tipografía Americana, Caracas, 1938. XII y 312 pp.

Se divide en cinco partes: *Real Audiencia de Caracas*, pp. 1-113; *El Capitán General Moxó y el Presidente Petión*, pp. 114-44; *Las Legiones Auxiliares Británicas*, pp. 145-85; *Los Hombres y las Leyes*, pp. 186-235; y *Cuadros Coloniales*, pp. 236-307.

En las advertencias, el autor nos informa acerca del plan que siguió para hacer estos estudios, antes publicados en la prensa caraqueña, y cómo fueron frutos de investigaciones en los archivos.

El de la Audiencia de Caracas es un análisis de esa institución desde 1787, con numerosas noticias de sus miembros, jurisdicciones y actividades. Constituye una monografía bien trabajada. En el cap. IX se hace un estudio de las audiencias de América y se explica cómo se llegó a la creación de la de Caracas. Trata el X sobre las distintas categorías de las audiencias, sus tipos de jurisdicción y sus sistemas. El XVI describe personal y presupuestos de las audiencias del imperio colonial español.

En el segundo estudio proporciona nuevas noticias sobre las relaciones entre la capitanía general de Venezuela y Haití, cuando el Libertador obtenía del Presidente haitiano una decidida colaboración en su plan emancipador.

La misión de López Méndez en la Gran Bretaña, cuando fué en busca de ayuda para los insurgentes, y la colaboración inglesa que llegó a Venezuela, aumentan el interés del tercer estudio.

En el cuarto se describen los ejercicios de la justicia en las pos-trimerías del régimen colonial y la evolución para entrar al sistema republicano.

En el último se hallan veinte esbozos de diversos aspectos de la vida colonial en Venezuela.

Lamentablemente el autor no cuidó de citar las fuentes de información, en cada noticia que proporciona.

J. I. R. M.

his high personal courage. Times are different, but brave men are the same in all times; and none were ever braver than the band Coronado led from Compostela in tropical Mexico to the prairies of Kansas”.

J. I. R. M.

HARING, CLARENCE H: *Comercio y Navegación entre España y las Indias*. Versión española revisada por EMMA SALINAS. Fondo de Cultura Económica, Ave. Madero 32, México, 1939. XXVI y 460 pp.

El libro original, en inglés, del distinguido y conocido historiador norteamericano ha sido siempre considerado en Estados Unidos como una de las obras maestras de la técnica historiográfica estadounidense moderna. La versión castellana que ahora se publica, ofrece a los investigadores hispanos, que ignoran el idioma inglés, la oportunidad de conocer los frutos de investigación disciplinada y estudios acuciosos y esmerados.

El autor es profesor de la antigua y célebre Universidad de Harvard y en su técnica se observa la especialización cuidadosa del tema, pues procura agotar la información accesible. No es la copia sistemática de documentos, ni la variación literaria en asuntos diversos. Es la bien lograda síntesis de los materiales seleccionados de información para rendir el conocimiento exacto del tema.

Su sección de bibliografía no se reduce a una lista de libros. En cada cita, el autor analiza y estudia el valor de información de la fuente, y aquilata el crédito que merece.

El tema tiende a reducir el estudio a la época de los Habsburgos; pero HARING aprovecha los antecedentes históricos y las consecuencias posteriores, para dar mejor exposición del conocimiento. Se halla dividido el libro en dos partes. En la primera se estudia las instituciones y la organización del comercio. En el primer capítulo es notable la disquisición del monopolio de Sevilla y las controversias con otros puertos españoles. Sus estudios sobre la emigración, el monopolio y los metales preciosos no defraudan al estudioso. Al Istmo de Panamá consagra capítulo aparte. Y las relaciones de navegación se acoplan en la segunda parte, donde el lector puede hallar una erudita descripción de los navíos de entonces. La parte dedicada a los corsarios es interesante.

Los doce capítulos del texto van seguidos de diez apéndices, en los que se dan a conocer los documentos que sirven de base al tema.

on United States and Canadian History Published during the Year, 1935 with some Memoranda on other Portions of America. United States Government Printing Office. Washington. 1939. XXXII, 563 pp.

En la extensa bibliografía sobre la historia de los Estados Unidos y el Canadá, figuran algunos títulos de significación inter-americana; por ejemplo, en la página 36, *Antiquities, Spanish America*; p. 113, *Mexican War*; p. 126, *Spanish American War*. Lo mismo puede decirse de la historia regional de provincias de origen hispánico, como Texas, en la página 211.

Desde la página 438, hasta la 471, bajo el título "Latin America", se hallan notas sobre bibliografía, archivos, historiografía en general, el período de descubrimiento y conquista, el colonial, el de la independencia y el nacional subdividido por países.

En todos los casos, se proporcionan descripciones de las obras y referencias a las revistas donde han sido reseñadas.

La bibliografía acerca de los países iberoamericanos se limita a los escritos publicados en Europa y los Estados Unidos, sin incluir las obras aparecidas en esos mismos países.

El volumen cuenta con los acostumbrados índices alfabéticos.

S. Z.

HAMMOND, GEORGE P. and EDGAR F. GOAD: *The Adventure of Don Francisco Vásquez de Coronado.* The University of New Mexico Press, 1938. 140 pp.

En forma popular y atractiva, los autores hacen la descripción de las expediciones de Cabeza de Vaca, desde Florida hasta el actual Nuevo México, las referencias del negro Estebanico y la aventura de Fray Marcos de Niza al ir en pos de las ciudades doradas de Cibola, que antecedieron a la empresa de Vásquez de Coronado, que está referida con los colores legendarios de una obra de cíclopes.

El IV centenario de la empresa de Coronado ha despertado en el suroeste de los Estados Unidos gran interés por conocer las hazañas de los conquistadores españoles que visitaron esas regiones al mediar el siglo XVI. Y así en el prefacio, por ERNA FERGUSSON, hallamos lo siguiente: "We think of the Conquistador as seeking gold, as men of all ages have done. But he was inspired, too, by a desire to extend the blessings of Christianity to the uttermost ends of the earth. This missionary motive had much to do with his invincibility, and with

Estudia el carácter hispanoamericano en sus aspectos etnológicos, la lucha de los pueblos por su independencia, su constitución nacional, sus sistemas democráticos y la evolución de sus Estados. Los problemas sociales, especialmente los económicos, se hallan tratados copiosamente.

De los movimientos estudiantiles se analiza la influencia en las tendencias políticas de la América Hispana. Se observan los radicalismos, como cierto renacimiento espiritual. El régimen revolucionario de México se estudia en capítulo aparte.

El autor ve con entusiasmo los horizontes internacionales y la perspectiva de un gran porvenir para Hispanoamérica.

J. I. R. M.

Instituto Nacional de Antropología e Historia. Dirección de Monumentos Coloniales. *Edificios Coloniales Artísticos e Históricos de la República Mexicana que han sido declarados Monumentos*. México. MCMXXXIX. VIII, 259 pp.

Este útil catálogo de la riqueza arquitectónica de México, estimulará quizás los estudios modernos y comprensivos acerca de la historia del arte colonial.

Algunas fichas aportan datos satisfactorios; pero en otras, las expresiones "original", "interesante", "hermosa", etc., ocupan el lugar de referencias más exactas. Véase, por ejemplo, esta descripción de una obra importante:

"376. Oaxaca, Oax. Iglesia y Convento de Santo Domingo. D. M., [declarado monumento] el 30 de marzo de 1933. Magnífico monasterio que aúna a su pesada mole e imponente masa, la belleza de sus decoraciones. El templo está literalmente cubierto de ornatos, pinturas y esculturas, bóvedas, intradós de arcadas, etc., y el claustro con sus elegantísimas arcadas, hacen del conjunto una de las más importantes y hermosas construcciones legadas por la colonia" (p. 184).

Es de esperar que el índice se perfeccionará, a medida que avancen las investigaciones.

Las fotografías, aunque pequeñas, son numerosas y claras.

El formato tipográfico difiere de los modelos mexicanos y no se caracteriza por su originalidad.

S. Z.

El índice general y el analítico, bien trabajados, sirven de guía al investigador.

J. I. R. M.

IDIARTE BORDA, CELIA y MARÍA ESTER IDIARTE BORDA: *Juan Idiarte Borda, su vida, su obra*, Buenos Aires, 1939, 478, 6 pp., con 14 láminas.

Sumario: Prólogo.—Primeros años en Mercedes.—Servicios prestados al Partido Colorado.—Iniciación en política, Tricolor (1875).—Actividades industriales y financieras.—Actuación Parlamentaria.—Comisión Permanente del Cuerpo Legislativo.—Renuncia de la Minoría Parlamentaria.—Décimasexta Legislatura (1888-1890).—Partido Colorado.—Organización del Partido Colorado.—Unificación del Partido Colorado.—Actividades industriales, ganaderas, financieras y bancarias.—Elección de Idiarte Borda a la Presidencia de la República, Los 21 días.—Constitución del Ministerio.—Condiciones desfavorables en que se hizo cargo del Gobierno.—Destitución de funcionarios.—Modificación de la ley electoral y libertad de sufragio.—Nacionalización de la Compañía de Luz Eléctrica.—Arreglo de los ferrocarriles del Oeste.—Fundación del Banco de la República.—Monumento a Joaquín Suárez.—Puerto.—Cárcel de Mujeres y Asilo Correccional de Menores.—La creación del Arzobispado.—Obras Públicas.—Guerra y Marina.—Relaciones Exteriores.—Ganadería y Agricultura.—Instrucción Pública.—Libertad de Prensa.—Revolución.—Revolución, 1897.—Asesinato del Presidente de la República.—El Proceso.

Las autoras de la presente obra, hijas del biografiado, que fué Presidente de la República Oriental del Uruguay, dicen en el prólogo: "Después de cuarenta años que ha desaparecido del escenario político del Uruguay una figura del relieve de nuestro padre Don Juan Idiarte Borda, cumplimos con un deber al dar a la publicidad este libro, basado en documentos auténticos e inéditos de su archivo que se halla en nuestro poder."

En el texto de la obra, se transcriben in-extenso numerosos documentos.

J. T. R.

INMAN, SAMUEL GUY: *Latin America, Its Place in World Life*. Willett, Clark & Company, Chicago-New York. 462 pp. \$3.75.

LAFINUR, JUAN CRISÓSTOMO: *Curso filosófico o dictado en el Colegio de la Unión del Sud de Buenos Aires en 1819*, con un Apéndice de documentos sobre el nombramiento, proceso y destierro de Lafinur y las polémicas referentes a la Introducción de la ideología en la Argentina, primera edición, prólogo y notas por DELFINA VARELA DOMÍNGUEZ DE GHIOLDI, Buenos Aires, 1938, 200, 8 pp. y 7 láminas, en Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, Instituto de Filosofía, Publicaciones de Filosofía Argentina, tomo I.

El Instituto de Filosofía que dirige Luis Juan Guerrero, ha iniciado la colección de publicaciones de filosofía argentina, con el texto del curso dictado en 1819 por el catedrático de filosofía JUAN CRISÓSTOMO LAFINUR, del que sólo se conocía hasta el presente el fragmento que dió a conocer Juan María Gutiérrez en 1868. La prologuista recuerda que de la enseñanza de la ideología en la Argentina, faltaba publicar el texto dictado por JUAN CRISÓSTOMO LAFINUR, ya que las lecciones de su sucesor en la cátedra, el clérigo Manuel Fernández de Agüero, se dieron a conocer en su tiempo por medio de la imprenta, exceptuada la retórica que aún se conserva inédita. Después de 1827 reemplazó a Fernández de Agüero en la cátedra, el doctor Diego Alcorta (discípulo de LAFINUR), que continuó en el ejercicio de la misma hasta que falleció en 1842. PABLO GROUSSAC dió a conocer el *Curso de Filosofía* dictado por Alcorta, en *Anales de la Biblioteca*, t. II (1902), haciéndolo preceder de una *Noticia biográfica del doctor don Diego Alcorta y examen crítico de su obra*.

La señora de GHIOLDI, después de unas notas preliminares sobre la ideología en Francia, pasa a estudiar su desenvolvimiento en la Argentina, completando su introducción con unos rasgos biográficos de LAFINUR.

El texto de las lecciones de LAFINUR se reproduce paleográficamente, como así también los documentos que se insertan en el *Apéndice*, y que ilustran diversos aspectos de su vida. La presentación, irreprochable y bien cuidada.

J. T. R.

LAFORA, NICOLÁS DE: *Relación del Viaje que hizo a los Presidios Internos situados en la Frontera de la América Septentrional perteneciente al Rey de España*. Con un Liminar Bibliográfico y Acotaciones por VITO ALESSIO ROBLES. Editorial Pedro Robredo, México, D. F., 1939. 335 pp.

Instituto Nacional de Antropología e Historia. Dirección de Monumentos Coloniales. Secretaría de Educación Pública. *Una Casa Habitación del Siglo XVIII en la Ciudad de México*. México, D. F. MCMXXXIX. 77 pp.

Fina obra preparada en homenaje al XXVII. Congreso Internacional de Americanistas, reunido recientemente en la ciudad de México.

La introducción anónima describe el estilo a que pertenece la casa—situada en la calle del 5 de Febrero número 18—y señala como características del churriguera mexicano: “la ornamentación exuberante, la libertad con que se interpretaron los modelos hispanos y la huella especial que le marcó la mano de los tallistas y alarifes indígenas”.

Los arquitectos Alberto Le Duc y Roberto Alvarez Espinosa han estudiado, respectivamente, la construcción y sus detalles. Acerca de los azulejos, que constituyen un rasgo notable de la casa, escribe Jorge Enciso.

La obra cuenta con bellas ilustraciones en negro y a colores.

Concluye el estudio con la promesa grata de que se piensa adquirir el edificio, para convertirlo en un museo de cerámica, del traje y de la habitación de la ciudad de México a mediados del siglo XVIII.

S. Z.

JUNTA DE ESTUDIOS HISTORICOS DE MENDOZA, *Anales del Primer Congreso de Historia de Cuyo*, tomo VI, Mendoza, 1938.

Contiene este volumen los siguientes trabajos presentados al Congreso celebrado en Mendoza en 1936.—Pp. 19-119, MIGUEL MARTOS, *Semblanzas históricas de Mendoza*.—Pp. 121-136, MANUEL TELLECHEA y FERNANDO MORALES GUIÑAZU, *Un fuerte indígena en el Escorial, Rincón Atuel y a la margen derecha del Río*.—Pp. 137-240, JOSÉ SALVADOR CAMPOBASSI, *La educación pública en el país de Cuyo*.—Pp. 241-291, JULIO FERNÁNDEZ PELÁEZ, *Iniciales de bronce para la historia de Cuyo*.—Pp. 293-325, FRAY LUIS CORDOBA, *Fray Luis Beltrán, prócer argentino*.—Pp. 327-380, ALICIA PEÑALOZA ALGAYAGA, *La instrucción secundaria en San Juan*.—Pp. 381-409, ELÍAS IGNACIO VILLANUEVA, *Cuatro gobernadores de Mendoza*.—Pp. 411-513, CÉSAR H. GUERRERO, *Efemérides sanjuaninas*, desde 1562 a 1936.

J. T. R.

neficio de los primeros. Proponía el abandono de los presidios y misiones situados al noreste de Béjar y una reorganización total de la vasta línea de guarniciones que se extendía desde el Mar de California hasta el Golfo de México”.

La exposición de estas consideraciones ilustra las condiciones en que se hallaban esas regiones en los setentas del siglo XVIII, territorios que nominalmente abarcaba el Rey de España en sus dominios de América. La relación misma del viaje DE LAFORA permite observar de cerca esas condiciones, que no debe perder de vista el estudioso de la historia de América.

ALESSIO ROBLES ha puesto, con especial esmero, numerosas notas al pie de las páginas, que permiten apreciar mejor la información geográfica e histórica de la relación, brindando noticias de otras fuentes y posteriores conocimientos.

La edición se ha hecho con toda pulcritud y un índice copioso de materias y nombres al final, proporciona una guía para cualquier búsqueda. Figuran en la bibliografía, manuscritos e impresos, y además hay facsímiles del original que sirve para este libro, gráficas de las casas reales de Oaxaca que construyó LAFORA cuando fué corregidor de esa región y un interesante plano de la región septentrional de la Nueva España, de la ruta de LAFORA, que añaden interés a este libro.

J. I. R. M.

LEONARD, IRVING A.: Spanish Approach to Pensacola, 1689-1693.

Translated, with Introduction and Notes, by . . . Foreword by JAMES A. ROBERTSON. Quivira Society Publications, vol. IX, Albuquerque, 1939. XVII y 323 pp.

Esta obra trata de la región occidental de Florida y su nuevo descubrimiento por los españoles en los últimos años del siglo XVII. En el XIV había sido explorada por los Miruelos, Alvarez de Pineda, Cabeza de Vaca, de Soto, Luna y Arellano, pero fué al fin abandonada. La oriental había sido definitivamente conquistada por Menéndez de Avilés, estableciéndose colonia española en San Agustín. No fué sino a fines del XVII cuando los españoles comenzaron a conceder importancia a la región occidental de Florida. La colonia francesa amenazaba extenderse y la empresa de La-Salle hizo recordarles que había tierras descubiertas por ellos más de un siglo antes. Entonces intentóse conquistarlas definitivamente.

En forma atractiva refiere LEONARD en su introducción, pp. 1-74, las empresas de Enríquez Barroto, de Romero, de Andrés de Pez y de

La vida del autor se halla trazada en sus principales aspectos por ALESSIO ROBLES en el *Liminar*, y aunque "pocos y dispersos son los datos que han podido obtenerse sobre sus antecedentes y ningunos, hasta ahora, sobre el lugar de su nacimiento", lo reunido parece demostrar que se agotaron las fuentes en los archivos mexicanos.

La relación es de gran interés geográfico e histórico. Dice ALESSIO ROBLES: "Sobre las finalidades de esta expedición existen copiosísimos antecedentes. Las provincias llamadas internas, del norte de la Nueva España, ardían en viva guerra, a pesar de las dispendiosas campañas emprendidas, casi sin solución de continuidad, contra los indios bárbaros y el sostenimiento de los presidios nordorientales de la provincia de Texas implicaba enormes sangrías, sin fruto, para las cajas reales. La conquista y colonización de la mencionada provincia habían resultado imaginarias y potenciales. De hecho, se habían emprendido para evitar las intrusiones de los franceses pobladores de la Luisiana, pero con el advenimiento al trono de España de un monarca como Carlos III, primeramente, y con la cesión hecha por Francia a los españoles, en 1762, del territorio de la dicha Luisiana, situado al poniente del río Misisipí, era necesaria una reorganización de todos los presidios del norte de la Nueva España, ya que los de aquella y los que se encontraban al levante del río Sabina se hallaban ya bajo el mismo dominio".

Añade ALESSIO ROBLES: "Para estudiar la reorganización de la línea de presidios fué comisionado don Cayetano María Pignatelli Rubí Corbera y San Climent, barón de Llinas, comendador de la orden de Alcántara y mariscal de campo. El ingeniero Lafora debería acompañarlo para hacer observaciones astronómicas de latitud y longitud, para tomar los datos necesarios para el diseño de planos de todos los presidios y los apuntes topográficos indispensables para la delineación de un mapa de todas las fronteras septentrionales de la Nueva España.

"El viaje de inspección duró cerca de 23 meses. El marqués de Rubí [el referido don Cayetano María Pignatelli] confeccionó un dictamen en el que expuso con amplitud las condiciones que prevalecían en la frontera boreal de la Nueva España, señalando que hacia el noreste de Béjar existía una faja de territorio solamente atravesada por dos toscas veredas y que la región estaba ocupada únicamente por tres pequeñas guarniciones, un puñado de pobladores pobres y cuatro misiones inútiles. Rubí apuntaba que el gobierno español había tratado siempre de abarcar extensos territorios y que era de sabia política distinguir con claridad cuáles eran sus dominios verdaderos y cuáles los imaginarios, sugiriendo que se sacrificaran los últimos en be-

la calidad historiográfica de esta obra, pulcramente presentada por la Quivira Society, de Nuevo México. Un plano de la bahía, que entonces se llamaba de Santa María de Galve, diseñado por Sigüenza y Góngora, se halla en las últimas páginas, seguido de un índice de materias y nombres para guía del investigador.

J. I. R. M.

LOZA, LEÓN M.: *Historia del Obispado y de la Catedral de La Paz*. La Paz, Bolivia. 1939.—Editorial Voluntad, Bolívar 524.—4º; cuatro, más 188, más dos.

El doctor LEÓN M. LOZA acaba de publicar una Historia del Obispado y de la catedral de La Paz. Abarca desde los tiempos primitivos, hasta nuestros días. Comienza con la fundación del obispado, a principios del siglo XVII, con las diligencias que hubieron menester; la enumeración y datos biográficos de todos los mitrados que ha tenido la diócesis de La Paz hasta el presente; la legislación canónica que lo rige en su regla consuetada, etc., su población, límites, parroquias, etc., para después seguir con la catedral, desde la primera que se erigió en La Paz, con sus diferentes transformaciones, cambios, etc. y terminar con la actual, detallando los recursos con que fué construída en un siglo de trabajo, y todo aquel material que ha de servir para que los cronistas paceños hagan su historia, en todas sus fases.

El doctor LOZA es un conocido erudito, que ocupa la vicepresidencia de la Academia Boliviana de la Historia. Posee la mejor y más completa biblioteca particular de asuntos bolivianos que existe en la República. El esfuerzo que ha desplegado en este volumen, corresponde al intento provisional del momento de celebración de un congreso eucarístico, pero sería de desear que lo complete con mayores y más concienzudos datos, y sobre todo que mejore la impresión que adolece de graves defectos.

H. V.-M.

MAC CANN WILLIAM: *Viaje a caballo por las provincias argentinas*, 1847, traducción de JOSÉ LUIS BUSANICHE, Buenos Aires, 1939, XVIII, 242, 8 pp.

El traductor escribe, en nota preliminar: "El autor de este *Viaje a caballo por las Provincias Argentinas*, fué un negociante inglés, hombre de apreciable cultura y claro entendimiento, llegado al país

don Carlos de Sigüenza y Góngora, y por último la expedición terrestre de don Laureano de Torres y Ayala, gobernador de la Florida. Todas fueron dirigidas por el virreinato de México, en colaboración con la capitania general de La Habana.

Después de la descripción sucinta de los sucesos, se publican veintidós documentos descubiertos en España, en el Archivo de Indias, divididos en tres partes: los preliminares, la expedición marítima y la terrestre: 1) el informe de Pez, fechado en México el 2 de junio de 1689, pp. 77-98; 2) carta del Conde de Galve, virrey de la Nueva España, al Marqués de los Vélez, fechada en México el 29 de junio de 1689, informando de la expedición de Pez, pp. 99-102; 3) dictamen del Marqués de la Granja, sin fecha, pp. 103-11; 4) dictamen del Marqués de los Vélez, pp. 112-22; 5) carta del Conde de Galve al Rey de España, fechada en México el 15 de mayo de 1693, sobre los anteriores dictámenes, pp. 123-31; 6) informe de la junta de guerra, Madrid, septiembre 27 de 1691, pp. 132-7; 7) decreto real del 26 de junio de 1692, pp. 138-41; 8) órdenes e instrucciones a don Andrés de Pez, por el Conde de Galve, fechadas en México el 12 de enero de 1693, pp. 145-8; 9) informe de Pez, fechado en México el 10 de junio de 1693, pp. 149-51; 10) informe de Sigüenza y Góngora, refiriendo su expedición, fechado a bordo de la fragata Nuestra Señora de Guadalupe, en San Juan de Ulúa, el 15 de mayo de 1693, pp. 152-85; 11) informe de Sigüenza y Góngora, fechado en la ciudad de México el 10 de junio de 1693, pp. 193-5; 12) carta de Sigüenza y Góngora, fechada en México el 4 de junio de 1693, pp. 196-9; 13) carta del virrey Conde de Galve al Rey de España, fechada en México el 9 de junio de 1693, pp. 200-7; 14) órdenes e instrucciones a don Laureano de Torres y Ayala, por el Conde de Galve, fechadas en México el 12 de enero de 1693, pp. 211-7; 15) informe de Torres y Ayala al virrey de la Nueva España, fechada en la bahía de Panzacola el 5 de agosto de 1693, pp. 218-27; 16) diario de Torres y Ayala, fechado en la bahía de Panzacola el 5 de agosto de 1693, pp. 228-55; 17) carta de Torres Ayala al Rey de España, fechada en la bahía de Panzacola el 5 de agosto de 1693, pp. 256-62; 18) carta de Fray Rodrigo de la Barreda al Conde de Galve, fechada en la bahía de Panzacola, 5 de agosto de 1693, pp. 263-4; 19) diario de Fray Rodrigo de la Barreda, fechado en la bahía de Panzacola el 3 de agosto de 1693, pp. 265-82; 20) diario de don Francisco Milán Tapia, fechado en la bahía de Panzacola el 1º de agosto de 1693, pp. 283-305; y 21) carta del Conde de Galve al Rey, fechada en México el 12 de mayo de 1694, pp. 306-10.

Numerosas notas al pie de cada documento y al final de las páginas descriptivas de los sucesos, ilustran la información y demuestran

de Sarmiento sobre educación, reimpresión facsimilar, con advertencia de ISMAEL BUCICH ESCOBAR, Director del Museo Histórico Sarmiento, Buenos Aires, 1939, 32, 4 pp.

El Museo Histórico Sarmiento, creado con motivo del cincuentenario del fallecimiento de Sarmiento, ha entrado en plena actividad editorial. El volumen 1, de la serie IV, destinada a la publicación de *Documentos*, contiene dos importantes escritos de Sarmiento referentes a educación.

El primero es la reproducción facsimilar de las Constituciones redactadas con destino al colegio de señoritas, que fundó Sarmiento en 1839 en San Juan, bajo la advocación de Santa Rosa, y el segundo, también en facsímil, reproduce el impreso fechado en Santiago de Chile, el 26 de marzo de 1841, con el título *El ex-director del Colegio de Pensionistas de Santa Rosa a sus conciudadanos*.

La *Constitución* es el escrito más antiguo que se conoce de Sarmiento, y en él ya se perfila su afán por la educación pública. En la *Advertencia*, que firma el director del Museo, señor BUCICH ESCOBAR, se historia la acción pedagógica de Sarmiento a partir de 1826, cuando contaba 16 años de edad —época en que fundó una escuela en San Francisco, del Monte de Oro, bajo la tutoría de su tío, el presbítero Oro—, y se valoriza la importante pieza que se da a la circulación en esmerada edición facsimilar, al cumplirse el centenario de la fundación del Colegio de Señoritas.

“Hace un siglo —dice BUCICH ESCOBAR—, el mismo año 1839, a muchos cientos de leguas de distancia, en el otro extremo del hemisferio, un hombre movido por idéntico ensueño que Sarmiento, y empujado también por iguales ansias, el norteamericano Horacio Mann, fundaba en Lexington, Massachussets, la primera Escuela Normal de Maestras de que se tenga memoria en el mundo. Sin conocerse, a través de la inmensidad del espacio, persiguiendo un mismo ideal superior, estos dos espíritus afines habían sintonizado la misma onda y habían levantado a un tiempo la enseñanza bajo cuya sombra iban a luchar y a identificar sus nombres ante la posteridad de América”.

J. T. R.

Museo Histórico Sarmiento, Serie II, N° 2, *Sarmiento y Avellaneda*, *El Congreso de Belgrado*, Buenos Aires, 1939, 169, 5 pp.

Siguiendo el plan de publicaciones que la dirección del Museo Histórico Sarmiento se propone desarrollar, acaba de darse a la imprenta un nuevo volumen, con cuyo epígrafe iniciamos esta noticia.

en 1842. WILLIAM MAC CANN vino a Buenos Aires atraído por los beneficios comerciales que habían obtenido en el Río de la Plata muchos súbditos británicos, pero, al tiempo de su arribo, la situación no era propicia a los negocios del tráfico exterior, que constituían el mayor aliciente para los especuladores de la época. Corrían años duros de la dictadura rosista. MAC CANN, fracasados sus propósitos, resolvió permanecer en Buenos Aires, "ejerciendo el comercio en la escala que permitían las circunstancias". Seducido por los acontecimientos políticos escribió el relato que acaba de traducir JOSÉ LUIS BUSANICHE, en el que trata de explicar aquella época y los acontecimientos que se sucedieron.

J. T. R.

MESANZA, O. P., P. FRAY DON ANDRES: *Los Obispos de la Orden Dominicana en América*. Establecimientos Benziger & Co., S. A., Einsiedeln, Suiza. 1939. 190 pp.

Recopilación sucinta de biografías de los obispos dominicanos en América: Santo Domingo, Puerto Rico, Cuba, isla de Trinidad, Curuçao, Guatemala, Verapaz, Nicaragua, Comayagua, Chiapas, Panamá, México, Puebla, Oaxaca, Guadalajara, Michoacán o Valladolid, Yucatán o Mérida, Monterrey, Caracas, Santafé de Bogotá, Santa Marta, Cartagena, Popayán, Antioquia, Quito, Guayaquil, Lima, Cuzco, Trujillo, Arequipa, Ayacucho, Huarás, vicarios apostólicos de Urubamba y Madre de Dios, Sucre, Santa Cruz de la Sierra, La Paz, Santiago de Chile, Concepción, San Carlos de Ancud, La Serena, Buenos Aires, Tucumán, Córdoba, San Juan de Cuyo, Asunción de Paraguay, Río-Janeiro, Pernambuco, Belén de Pará, Mariana, Puerto Nacional, Concepción de Araguaya, Ontario de Canadá, Valleyfield, Quebec, Nueva York, Nashville, Cincinnati, St. Paul, San Francisco, Dulhut y Bahamas.

El autor se ha concretado a hacer un catálogo con breves noticias biográficas.

J. I. R. M.

Ministerio de Justicia e Instrucción Pública, Comisión Nacional de Museos y de Monumentos y Lugares Históricos, Museo Histórico Sarmiento, serie IV, núm. 1, *Constitución del Colegio de Señoritas de la Advocación de Santa Rosa de América, El primer escrito*

sentar sus respetos al Latin American Institute publicando el documento del alarde que se hizo en Compostela, Nueva Galicia, el 22 de febrero de 1540 "de la gente, armas y municiones" que llevó Coronado. El original se halló en el Archivo General de Indias y la versión inglesa ha sido cuidadosamente hecha.

En el prólogo AITON hace un breve análisis del recuento de hombres y del material bélico.

J. I. R. M.

NOEL, MARTÍN: *La Iglesia de Yavi*, Publicaciones de la Academia Nacional de Bellas Artes, Documentos de Arte Argentino, Cuaderno I. Buenos Aires, 1939, 273 páginas, con LX ilustraciones.

Con el presente cuaderno, a cargo de MARTÍN NOEL, la Academia Nacional de Bellas Artes, de la Argentina, ha iniciado una serie de publicaciones, en la que dará a conocer, con la pulcritud gráfica que se señala en esta obra, aquellos restos artísticos e históricos del pasado, que aún se conservan en el país, avalorándolos con notas y "comentarios críticos e históricos, encaminados únicamente a situar al lector dentro del tema, conforme" al desarrollo evolutivo de las formas indohispánicas.

El cuaderno I de la serie, está dedicado a la iglesia de Yavi, (provincia de Jujuy), pequeño pueblo situado a 3,300 metros de altura, circunstancia que ha permitido salvar esos restos de la avaricia de los coleccionistas.

MARTÍN NOEL ha analizado las características arquitectónicas de esa modesta iglesia de fines del siglo XVII y también las riquezas exornativas que el mismo atesora, tallas, pinturas y orfebrería, llegando a la conclusión con respecto a las tallas, que fueron labradas por artistas cuzqueños consignando, a la vez, la "irradiación que desde este gran centro virreinal [Cuzco] se opera a partir de mediados del siglo XVII", demarcando a través de templos y capillas "el camino que por Ayarivi, Juli y Pomata reafirman la inequívoca migración de tan elocuentes testimonios como fieles portadores de la más pura tradición indo-hispánica de la escuela peruana en el norte argentino".

J. T. R.

OCARANZA, FERNANDO: *Crónicas y Relación del Occidente de México*. Tomo II. Biblioteca Histórica Mexicana de Obras Inéditas,

Este nuevo volumen se divide en dos partes. La primera contiene los discursos pronunciados por el presidente de la Comisión Nacional de Museos, Monumentos y Lugares Históricos, doctor RICARDO LEVENE, y los representantes del Uruguay, Chile y Paraguay en la ceremonia de la inauguración del Museo Sarmiento, el 11 de septiembre de 1938, a raíz de celebrarse el cincuentenario del fallecimiento del insigne educacionista argentino. La segunda parte contiene el texto de las conferencias, que se pronunciaron a partir del 26 de noviembre de 1938, día en que fué abierta al público en el mencionado museo la Sala "Presidente Avellaneda". A renglón seguido insertamos el sumario del contenido de este volumen:

ISMAEL BUCICH ESCOBAR, *Advertencia*.—Inauguración del Museo Histórico Sarmiento.—RICARDO LEVENE, *Significado del Museo Histórico Sarmiento*.—JUAN CARLOS GÓMEZ HAEDO, *Sarmiento y el Uruguay*.—RAÚL RAMÍREZ, *Sarmiento y Chile*.—EFRAÍM CARDOZO, *Sarmiento y el Paraguay*.—Inauguración de la sala "Presidente Avellaneda" en el Museo Histórico Sarmiento.—RICARDO LEVENE, *Avellaneda y el ciclo histórico de las primeras presidencias después de Caseros*.—EMILIO RAVIGNANI, *El Congreso Nacional de 1880*.—ERNESTO H. CELESIA, *Acontecimientos que prepararon la consagración de la Capital Federal*.—ANGEL ACUÑA, *Consecuencias de la capitalización de Buenos Aires en relación a la cultura. Organización de la instrucción primaria*.—JOSÉ P. TAMBORINI, *El Partido de Belgrano*.—JUAN CARLOS DURÁN, *El arte en el año 80, en Buenos Aires*.

J. T. R.

The Muster Roll and Equipment of the Expedition of Francisco Vázquez de Coronado. Now Translated into English for the first time with an introducción by ARTHUR S. AITON for the meeting of the Institute of Latin-American Studies, at Ann Arbor on the occasion of the Quadricentennial of Coronado's Expedition. Ann Arbor. The William L. Clements Library. MCMXXXIX. 28 pp.

ARTHUR S. AITON nos dice, en la introducción, que la proximidad del IV centenario de la expedición de Francisco Vázquez de Coronado a la vasta extensión del sudoeste de los Estados Unidos, es motivo a una serie de ejercicios conmemorativos desde Arizona hasta Kansas. Además de las sesiones solemnes de sociedades culturales, se publicarán series especiales de libros, artículos, documentos y estudios topográficos de la ruta de Coronado.

La W. L. Clements Library of American History ha querido pre-

ron los españoles en el norte, y se han conservado hasta hoy intactas sus ceremonias.

No se ha concretado la autora de este libro a describir las concepciones religiosas de los indios pueblos; también hace comparaciones con las de otras tribus vecinas, como los navajos, apaches, mayos, yaquis, tarahumaras, comanches y otras.

Las notas bibliográficas se hallan al final, clasificadas según el orden de las páginas a que se refieren, y al pie de éstas hay otras notas para añadir más información al texto. Con el índice de materias, termina esta obra de interés muy especial para el antropólogo.

J. I. R. M.

PASO Y TRONCOSO, FRANCISCO DEL: *Epistolario de Nueva España. 1505-1818*. Recopilado por ... Biblioteca Histórica Mexicana de Obras Inéditas. Segunda Serie, 2, 3, y 4. México. Antigua Librería Robredo, de José Porrúa e Hijos. 1939. Tomo II, 1530-1532, 244 pp.; Tomo III, 1533-1539, 272 pp.; Tomo IV, 1540-1546, 265 pp.

Del primer tomo de esta colección dimos cuenta en el número anterior de la revista. Los tomos siguientes se han publicado a cortos intervalos y contienen, entre sus piezas más destacadas, las que enumeramos a continuación:

Tomo II, dedicado por entero a las primeras fases de la administración de la segunda audiencia de México: la información de 27 de febrero de 1531, del licenciado Juan de Salmerón, sobre las provincias y pueblos que estaban de guerra; la valiosa carta de la audiencia a la emperatriz, de 30 de marzo de 1531, conocida hasta ahora a través de versiones incompletas, en que "dan muchos informes de las cosas que han proveído para el gobierno y sustentación de la tierra"; los socorros de Juan de Lerma al gobernador de Yucatán Francisco de Montejo; las instrucciones de la villa de Antequera a su procurador en corte, de 23 de junio de 1531; algunas de las cartas de Jerónimo López, que revelan la reacción de los conquistadores ante las reformas impuestas por el regalismo; noticias sobre repartimientos de indios hechos en Cuba por Diego Velázquez; la conquista de Nueva Galicia por Nuño de Guzmán; la limitación de los derechos señoriales del marquesado del Valle y la fundación de la ciudad de Puebla de los Angeles.

Tomo III, relativo al fin del gobierno de la segunda audiencia y principio de la administración del primer virrey de México, don

16. Antigua Librería Robredo, de José Porrúa e Hijos, 1939, 387 pp.

El autor continúa la presentación de documentos glosados en forma atractiva y sucinta, iniciada con el volumen 5 de esta Biblioteca Histórica Mexicana de Obras Inéditas; pero no hallamos coordinación en la serie de los capítulos, ni mayor información que la que proporciona la única fuente que parece utilizarse: manuscritos de la Biblioteca Nacional.

Son de importancia las noticias que proporciona de las misiones en Sonora, Sinaloa y California, en la última mitad del siglo XVIII, cuando florecieron las de los jesuitas y fueron desplazadas. Pero estos informes se hallan en tal forma, que el investigador tendrá que hacer una labor de búsqueda en las páginas y obtener el conocimiento general. El índice está bien trabajado. La lectura sistemática de este libro no permite uniformar el conocimiento y, en cuanto a la técnica de las referencias, el autor se ha concretado a mencionar al final de cada capítulo lo siguiente: "F. de I. - M. S. de la Biblioteca Nacional".

J. I. R. M.

PAOLINI, FRANCESCO MARIA.—O. F. M.: *Cristóforo Colombo nella sua vita morale*. Livorno. Officine Grafiche G. Chiappini. 1938. XVI, 358 pp.

El autor diserta detenidamente sobre el segundo matrimonio de Cristóbal Colón, con Beatriz Enríquez, cuya legitimidad defiende. Refuta entre otros trabajos el del español LA TORRE, *Beatriz Enríquez de Harana y Cristóbal Colón*, Madrid, 1933, con prólogo de Ots y Capdequí.

Las subdivisiones constantes, las citas de autoridades y sentencias y el ánimo de polémica desmerecen la exposición de los resultados del trabajo.

S. Z.

PARSONS, ELSIE CLEWS: *Pueblo Indian Religion*. Vols. I y II. The University of Chicago Press, Chicago, Illinois. 1,275 pp. \$7.00.

Los indios pueblos que habitan en Nuevo México están presentados por la autora con un extenso análisis de sus creencias, costumbres y ritos religiosos. Fué esa tribu de las más adelantadas que halla-

sos y disquisiciones sobre discutidos aspectos, desde la fundación en la época de la conquista española hasta los años actuales. Es tan copiosa la información, que proporciona una lista de los curas párrocos y coadjutores que ha habido en la ciudad de Toro.

Precede al libro un dictamen del Centro Vallecaucano de Historia y Antigüedades, "autoridad legal a quien corresponde dictaminar sobre la materia en este departamento", que consideró que este libro merecía "los honores de la publicidad".

J. I. R. M.

POMA, GUAMAN: *Las Primeras Edades del Perú*. Publicaciones del Museo de Antropología, vol. 1, núm. 1, 1939. Ensayo de interpretación por JULIO C. TELLO. Versión al castellano de los términos indígenas por TORIBIO MEJÍA XESSPE. Ilustraciones de GUAMAN POMA, PEDRO ROJAS PONCE y HERNÁN PONCE SÁNCHEZ. Lima, 1939. 110 pp. 10 láminas. S/o. 3.00 (moneda peruana).

Contenido: Cap. I. Ensayo de interpretación del capítulo sobre las primeras edades del Perú, de la obra "*El primer Nueva Coronica y buen gobierno*" de Guaman Poma, por Julio C. Tello. Pakarimok Runa o la Primera Generación de los Indios. Wari Runa o la Segunda Generación de los Indios. Purun Runa o la Tercera Generación de los Indios. Auka Runa o la Cuarta Generación de los Indios. Soberanos de la Dinastía de Yaro Willka que se han sucedido desde la Edad de Wari Wirakocha Runa hasta la Conquista española. Cap. II. *El primer Nueva Coronica y buen gobierno*, por Felipe Guaman Poma de Ayala. Capítulo de Primer Generación de Iñs. Segunda edad de Iñs Varirvna. Tercera Edad de Iñs Pvrvrvna. El Cuarto Edad de Iñs Avcarvna. Cap. III. *Traducción de las voces indígenas empleadas por Guaman Poma en el capítulo sobre las primeras edades del Perú*, por Toribio Mejía Xesspe. Cap. IV. *Apéndice. Nueva Coronica y buen gobierno de don Felipe Huaman Poma de Ayala, Códice peruano ilustrado. Revisión sumaria*, por Richard Pietschmann. *Relación sobre la Crónica Ilustrada por el indio peruano D. Felipe Huaman Poma de Ayala*, por Richard Pietschmann. *Sobre la obra de Guaman Poma de Ayala*, por Sir Clements R. Markham. *Algunos comentarios sobre el Manuscrito Inédito de Poma de Ayala*, por Philip Ainsworth Means.

Este nítido volumen con que el Museo de Antropología inicia la serie de sus publicaciones está destinado a divulgar uno de los documentos más interesantes para la historia americana. Como es sabido,

Antonio de Mendoza: otra vez el marquesado del Valle y sus problemas señoriales; noticias de hacienda real; enemistades de colonos y religiosos; ordenanzas de Mendoza sobre los indios libres y esclavos de las minas de plata, de 30 de junio de 1536; las de fundición y minería, de 22 de marzo y 14 de mayo de 1539, respectivamente.

Tomo IV, época aún del virrey Mendoza: nuevas exploraciones; la rebelión de los indios de Nueva Galicia; las leyes de 1542 y la visita de Tello de Sandoval; tasaciones de tributos; el licenciado Tejada y la visita de Nueva Galicia.

En cada tomo se encuentran otros documentos sobre los aspectos principales de la vida de la colonia. TRONCOSO ha logrado, con su excelente selección, presentar un cuadro a base de las narraciones de los actores de la historia.

S. Z.

PÉREZ CONCHA, JORGE: *Bolívar Internacionalista*. Talleres Gráficos de Educación, Quito, Ecuador, 1939. 124 pp.

Analiza las ideas internacionalistas del Libertador en su agitada vida política y sus concepciones de solidaridad americana. El Congreso de Panamá, 1826, le merece capítulos especiales. No hallamos referencias de las fuentes de información que sirvieron al autor y parece que se propuso hacer una exposición de ideas.

—: *José de Lamar*. Talleres Gráficos del Ministerio de Educación, Quito, Ecuador, 1939. 135 pp.

Conferencia sustentada por el autor en la Sociedad Bolivariana del Ecuador, el 27 de junio de 1939. La precede el discurso de presentación que pronunció el presidente de dicha sociedad. Describe los principales aspectos biográficos del militar y político ecuatoriano y analiza sus actuaciones en los primeros años de la vida independiente de Ecuador y sus relaciones con los países limítrofes. Carece de referencias de información.

J. I. R. M.

PIEDRAHITA, DIÓGENES: *Apuntes para la Historia de Toro*. Imprenta departamental, Cali, 1939. 380 pp.

La vida de esta ciudad colombiana, con numerosos detalles curio-

la pertinente bibliografía. Numerosas láminas y reproducciones facsimilares de documentos, ilustran esta nueva y meritoria obra de HÉCTOR RAÚL RATTO.

J. T. R.

REYES ROJAS, LUIS: *De Algunas Glorias de la Raza y Gente de Santander*. Biblioteca Santander, volumen XI, Imp. del Departamento, Bucaramanga, 1939, 298 pp.

Serie de crónicas en que hay mucho de evocación literaria. Desfilan por ellas hombres distinguidos de esa comarca colombiana. El libro se publica en homenaje a la memoria del General Francisco de Paula Santander, en el centenario de su muerte.

J. I. R. M.

RIVAS, RAIMUNDO: *El Andante Caballero Don Antonio Nariño, La Juventud (1765-1803)*. Introducción por TOMÁS RUEDA VARGAS. Obra laureada con el Premio Nacional de Literatura Vergara y Vergara, 1936. II Edición. Academia de Historia, 1938, Editorial A. B. C., Bogotá. XIX y 274 pp.

Las primeras páginas están consagradas al dictamen que otorgó el referido premio y después la introducción.

Comienza el autor por referirnos la vida de los abuelos del héroe colombiano, para desarrollar después la del objeto de su estudio. En forma literaria y con espíritu evocador, se describen los sucesos biográficos. No es un estudio de investigación porque campea en todas las páginas el sentimiento artístico.

Cronología, bibliografía e índices onomástico y de capítulos, al final.

J. I. R. M.

ROBLES Y CHAMBERS, PEDRO: *Contribución para el Estudio de la Sociedad Colonial de Guayaquil*. Litografía e Imprenta La Reforma.—61733. 1938. IV y 657 pp.

La historia genealógica de las principales familias de Ecuador, es el tema de este libro, que su autor presentó al Centro de Investiga-

la obra de FELIPE GUAMAN POMA DE AYALA permanecía inédita desde 1613. La primera noticia de su existencia se debió a RICHARD PIETSCHMANN quien al concurrir en agosto de 1908, como delegado alemán al XVº Congreso Orientalista Internacional de Copenhague, la encontró entre los manuscritos guardados en la Biblioteca Real de esa ciudad. A pesar de la importancia del hallazgo del códice peruano ilustrado, sólo en 1936 se hizo la edición facsimilar, por el Instituto de Etnología de la Universidad de París y merced a las beneméritas gestiones del insigne americanista, Doctor Paul Rivet, a cuyas investigaciones y afanes debe tanto la ciencia del pasado del continente.

TELLO y sus colaboradores realizan labor encomiable al difundir el texto de GUAMAN POMA, esclareciéndolo. Su valor como documento es enorme y quizás constituye la más rica mina para los intelectuales interesados en el conocimiento del período precolombino, porque el cronista indio acumula los más variados materiales y los ilustra, ya que en su códice se unen las descripciones con los dibujos. TELLO expresa que "no existe libro alguno escrito en este período (1567-1613), que pueda competir con él en riqueza de información histórica, y en clarividencia y valentía del autor para enjuiciar los acontecimientos de su tiempo". El ensayo de interpretación ha de suscitar justificadamente la atención de los estudiosos, ya que les ofrece también los correspondientes pasajes del texto, a fin de que puedan establecer comparaciones y formular en todo caso su propia exégesis. MEJÍA XESSPE presenta la traducción de las voces indígenas y según los casos reproduce las acepciones en aimara, quechua y chinchaysuyo. Esta publicación del Museo de Antropología es digna de especial recomendación, por su riqueza de datos y su esmerada confección.

J. M. V. P.

RATTO, HÉCTOR R.: *Historia de Brown*, prólogo de ABEL CHÁNETON, en Biblioteca de la Sociedad de Historia Argentina, volúmenes VIII y IX, Buenos Aires, 1939. Tomo I, XXIII, 407 pp.

Sumario: Prólogo del Dr. Abel Cháneton.—Introducción.—Campañas de la Independencia y del Brasil.—Lucha con el imperio del Brasil.—Tomo II, 281 pp.—Sumario: Guerras Civiles.

La presente obra, consagrada a trazar la biografía del almirante Guillermo Brown de brillante hoja en las campañas de la independencia argentina, es también un valioso aporte para la historia naval en el período que comprende su destacada actuación. Para su redacción, el autor se ha servido de importantes documentos inéditos, además de

ROMERO DE TERREROS, MANUEL: *Relación del Conquistador Bernardino Vázquez de Tapia, que publica por primera vez...* Editorial Polis, México, D. F., 1939. 78 pp.

Además de la relación misma, que contiene descripciones pintorescas de la expedición de Grijalva y la conquista realizada por Cortés, el autor de esta publicación proporciona datos curiosos sobre el conquistador y su familia. En los apéndices, acumula noticias tomadas de otras fuentes, que completan la información biográfica.

El manuscrito que sirvió para este libro, pertenece a don Federico Gómez de Orozco, y antes fué de la familia Rivadeneyra.

J. I. R. M.

ROYS, RALPH L.: *The Titles of Ebtun*. Carnegie Institution of Washington. Publication No. 505. Washington, D. C. 1939. XVII, 472 pp.; 15 plates.

Los documentos que se publican en esta obra no proceden de archivos españoles, ni del general de México, ni siquiera de un archivo de provincia. Los títulos se hallaron en el pueblo indígena de Ebtun, del Estado de Yucatán, en el año de 1917.

Los ejemplos muy conocidos de México, Quito, Lima, Santiago de Chile, Buenos Aires, etc., demuestran la existencia de archivos municipales en las ciudades y villas españolas de América. Mas también los hubo en los pueblos indígenas, como se desprende (además de las disposiciones legales inspiradas en las tradiciones hispánicas) de la aparición ocasional de papeles de esa procedencia en México y ahora de esta colección, honrada con una publicación científica cuidadosa.

Algunos de los originales se hallan escritos en castellano; otros muchos, en idioma maya. Todos se editan con sus traducciones al inglés. A pesar de las lagunas y del rudo estilo de los textos, el autor ha puesto todo su empeño en aclarar el sentido y ha prodigado las notas y explicaciones.

La parte I reproduce conciertos de tierras celebrados entre varios pueblos indígenas, de 1600 a 1798. El apéndice (p. 421) complementa las noticias con documentos de Sotuta, copiados en el Museo de la Universidad de Pennsylvania. ROYO explica, en la elaborada introducción, los antecedentes prehispánicos de algunos de los pleitos.

La parte II da a conocer un largo proceso sobre tierras de Tonzimín, desde 1638 hasta 1820. En la introducción se hace el resumen correspondiente.

ciones Históricas de Guayaquil, para su ingreso como miembro de número.

Antecedan al estudio, el discurso de incorporación del autor y la contestación del secretario del centro, don GUSTAVO MONROY GARAYCOA. Y luego se proporcionan noticias y algunos blasones de las siguientes familias: Aguirre, pp. 1-11, Amador, pp. 12-9, Anzoategui, pp. 20-3, Arbelaez, pp. 24-9, Ariza, pp. 30-3, Arosemena, pp. 34-9, Aspiazú, pp. 40-5, Avellán, pp. 46-9, Avilés, pp. 50-70, Ayala, pp. 71-3, Barreyro Sotomayor, pp. 74-9, Baquerizo, pp. 80-90, Ballén de Guzmán, pp. 91-4, Benites, pp. 95-101, del Campo, pp. 102-4, Caamaño, pp. 105-11, Cassaus-Lasso, pp. 112-5, Castro-Guevara, pp. 116-20, Cortazar, pp. 121-9, Crespo, pp. 130-2, de la Cuadra, pp. 133-9, Destruge, pp. 140-3, Echanique, pp. 144-6, Elizalde, pp. 147-52, Estebanes de Navarrete, pp. 153-5, Espantoso, pp. 156-62, Febres-Cordero, pp. 163-9; Figuerola, pp. 170-2, Franco, pp. 173-81, Garaycoa, pp. 182-90, García, pp. 191-8, Guiraldes, pp. 199-202, Gómez-Cornejo, pp. 203-15, Gorostiza, pp. 216-21, Herrera-Campusano, pp. 222-6, Iglesias, pp. 227-32, Illingworth, pp. 233-6, Iturralde, pp. 237-42, Jurado, pp. 243-5, Larrea, pp. 246-8, Larralde, pp. 249-52, Lavayen, pp. 253-64, Luque, pp. 265-71, Marcos, pp. 272-6, Marquez de la Plata, pp. 277-81, Mateus, pp. 282-9, Merino, pp. 290-3, Millán de Trexó, pp. 294-7, Morán de Butrón, pp. 298-309, Navarro Navarrete, pp. 310-8, Noboa, pp. 319-35, Oyague, pp. 336-8, Pareja, pp. 339-52, Pacheco, pp. 353-70, Pérez de Vargas, pp. 371-8, Pérez de Antepará, pp. 379-84, Ponde de León, pp. 385-91, Ramírez de Arellano, pp. 392-9, Rivera, pp. 400-4, Rico, pp. 405-11, Robles, pp. 412-31, Rodríguez-Plaza, pp. 432-57, Rocafuerte, pp. 458-61, Roca, pp. 462-82, Rocha, pp. 483-7, Rubio de Morales, pp. 488-91, Saavedra, pp. 492-4, Santistevan, pp. 495-506, Silva, pp. 507-8, Sotomayor-Luna, pp. 509-15, Sucre, pp. 516-8, Tupac-Yupanqui, descendientes de los monarcas del imperio del Tahuantinsuyo, pp. 519-21, Tola, pp. 522-7, Torres-Valdivia, pp. 528-32, Urbina, pp. 533-6, Vargas-Guzmán, pp. 537-49, Vargas-Machuca, pp. 550-5, Vernaza, pp. 556-66, Venegas, pp. 567-70, Vivero, pp. 571-7, Vitores, pp. 578-81, e Ycaza, pp. 582-95.

No hallamos las referencias que informaron las numerosas noticias que contiene este estudio. Algunas veces el autor cita y copia documentos. Además del índice de los apellidos referidos, se da otro de los que se citan enlazados con aquéllos.

J. I. R. M.

en el pleito sobre tierras que sostienen con otra comunidad indígena; de paso, se aclara que existían propiedades de comunidad y de particulares indios debajo y con independencia de la titulación del encomendero (p. 269). Al fin de la colonización española, la comunidad de Ebtun seguía adquiriendo nuevas tierras para ampliar su término. Podría ahondarse el examen de las funciones del concejo indígena en los actos de justicia, formalización de contratos y testamentos, intestados, etc.; es decir, la práctica municipal, de acuerdo con las leyes generales.

En suma, de una parte se observa la persistencia de la cultura aborígen; de otra, la flexibilidad del régimen civil en que se desarrolla después de la conquista española. Ambas causas concurren a producir el mestizaje de razas y de civilizaciones, que constituye el carácter distintivo de la sociedad mexicana actual.

S. Z.

SAAVEDRA, BAUTISTA: *El Chaco y la Conferencia de Paz de Buenos Aires*.—Santiago de Chile, Nascimento; 1939.—4°; 291, más una.

El 12 de junio de 1935, se oficializó en Buenos Aires el protocolo que ponía fin a la guerra del Chaco. Suscribieron dicho pacto el Ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia don Tomás Manuel Elío y el igual de Paraguay, don Luis A. Riart. Este protocolo surgió del seno de la llamada Conferencia de Paz del Chaco, integrada por cancilleres y plenipotenciarios de diversos países neutrales, bajo la presidencia del canciller argentino Carlos Saavedra Lamas. Esta conferencia continuó sus funciones hasta dos años más tarde, en que se firmó el tratado de paz definitiva y fijación de límites entre los dos países contendientes.

Como una valiosa contribución para aclarar lo que pasó en dicha conferencia, viene este libro del doctor BAUTISTA SAAVEDRA, que formó parte de la delegación boliviana. El doctor SAAVEDRA además de político, es un gran jurista y sociólogo, como lo demuestra en diversos estudios publicados en diferentes oportunidades. Su calidad de ex-Presidente de la República y jefe de un poderoso partido político, daba a su actuación en el seno de la conferencia una excepcional importancia.

El libro del doctor SAAVEDRA viene a satisfacer una gran curiosidad, ya que sobre los entretelones del protocolo de junio de 1935, se guardó siempre absoluta reserva, la cual se rompe por primera vez para saber por parte nuestra dónde y en quiénes deben recaer las res-

La parte III contiene propiamente los títulos de Ebtun, de 1561 a 1833. ROYS los ilustra con una discusión interesante acerca del sistema de la propiedad de los mayas, antes y después de la conquista española, en sus aspectos individuales y de comunidad. Estudia después las funciones de las autoridades indias de los pueblos; la constitución y persistencia de los linajes; los precios de las tierras, que fluctúan entre 1 y 28 pesos y llegan excepcionalmente en un caso a 75; las medidas territoriales y el régimen de las herencias.

La parte IV y final de la obra se refiere a edictos, censos de población, quejas, protección de los indios, etc., de 1774 a 1824. El autor da cuenta, por último, de la situación de los pueblos en la actualidad, sin poner énfasis en el tema de la propiedad raíz.

Además de constituir esta serie un auxilio para los estudios arqueológicos y etnográficos sobre la cultura maya, ofrece considerable interés lingüístico.

Desde el punto de vista de la historia colonial y de las instituciones —que también merece atención por sí misma— los documentos se hallan, en razón de la modestia de su materia, mucho más cerca de la vida popular que las fuentes generales narrativas. De ahí su valor para el historiador moderno, que trata de ahondar el conocimiento de los sucesos políticos para llegar al de la estructura de la sociedad en que se producen.

No faltan en la obra huellas de conflictos entre españoles e indios y de éstos entre sí; pero también aparecen rasgos constructivos, como la autonomía y la personalidad jurídica de que gozan las comunidades indígenas en el régimen español.

Las autoridades del pueblo lo representan en los conciertos y pleitos; velan por el bien público; visitan las tierras y conservan los mojones; se expresan libremente en su lengua, aun para ocurrir a las autoridades españolas; poseen conciencia clara de sus derechos y conservan celosamente los títulos territoriales, cuya importancia se revela por el hecho de que algún pueblo enemigo llega al extremo de hurtarlos. La justicia de la capital de la provincia ampara en cierta ocasión a la parte india, contra un español que había obtenido la venta ilegal de una tierra sin intervención de las solemnidades necesarias en derecho, o sea la licencia del gobierno superior y la asistencia de ministros del tribunal de indios; este fallo pone de manifiesto una conciencia judicial sobrepuesta a las afinidades y diferencias de raza.

La función de los protectores y del juzgado para conocer de los pleitos de los naturales en Yucatán, merece un estudio propio. Tampoco es de pasarse por alto la conformidad que existe entre el interés de un encomendero y el de sus indios, que le piden salga a su defensa

DRA y del gobierno de Bolivia, o sea que al no fijar plazo ni obligación al Paraguay para someterse al arbitraje de La Haya, el Canciller Elío no había hecho sino prestarse al juego e intenciones del Paraguay, suscribiendo todos sus puntos de vista y abriendo nuevamente la puerta a las chicanas que fueron la lógica consecuencia de la no obligatoriedad, sobre la cual tanto insistía SAAVEDRA.

Todas las afirmaciones del doctor SAAVEDRA están perfectamente documentadas con las actas respectivas y quizás debido a ello el directamente aludido y señalado concretamente con el dedo de la acusación, el doctor Elío, atribuyéndole un verdadero y calamitoso fracaso, por su falta de previsión y su capricho al encastillarse en su propio y personal criterio, desoyendo a los demás—, se haya quedado completamente callado, encerrado en un silencio que más parece ser de remordimiento que otra cosa. El silencio de Elío es injustificable, ante cargos tan tremendos y tan bien fundamentados. Tratándose de los intereses del país, urge saber la verdad de ambas partes, y las razones que tuvo el indicado Canciller para proceder como lo hizo, legándonos un protocolo hueco e incompleto que ha gravitado durante dos años, desastrosamente para Bolivia.

El resto del libro del doctor SAAVEDRA es más de política casera que de historia y no hace al caso el comentarlo. En cuanto al estilo, es el que siempre emplea el doctor SAAVEDRA: brillante, ágil, incisivo y con mucha elegancia, pecando a veces de un poco de violencia partidarista. Su prosa amena y su argumentación muy sólida, revelan al catedrático y jurista, y sobre todo al polemizador y dialéctico para quien no son ajenas ni mucho menos las tareas del periodismo y el parlamento combativo. Después de este libro, queda el ánimo esperando la natural réplica de Elío que se hace esperar demasiado, pues mientras más tiempo pasa, las graves acusaciones de SAAVEDRA quedan en pie robusteciéndose cada vez más. ¿Vendrá la réplica algún día? Así lo esperamos.

H. V.-M.

SCHEFER, CHRISTIAN: *La Grande Pensée de Napoléon III. Les origines de l'expédition du Mexique (1858-1862)*. París. Librairie Marcel Riviere & Cie. 1939. IV, 275 pp.

El título expresa claramente que la obra se propone estudiar la idea de la empresa napoleónica y no su realización histórica.

El método queda expuesto de la manera siguiente: "Pour découvrir ce qu'il voulut réaliser au Mexique, on doit replacer l'affaire

ponsabilidades o la gloria del pacto en cuestión. Frescos aún los sucesos y vivas las personas que en ello intervinieron —con excepción del propio doctor SAAVEDRA, ha poco fallecido en Santiago de Chile—, no se puede formar aún un criterio definitivo sobre tal protocolo; pero en todo caso este libro es un valioso aporte que encara la cuestión a fondo, con sólido acopio documental en apoyo de sus afirmaciones.

El protocolo Elío-Riart, no ha sido criticado en sí, sino porque no precisaba ninguna obligatoriedad al arbitraje que se pactaba sin fuerza en su aplicación, al tratar de resolver la diferencia de los dos países en guerra. Y precisamente aquí radica el punto más importante de la cuestión, ya que el Paraguay en cincuenta años de diplomacia había rehusado sistemáticamente el arbitraje, y era lógico pensar que lo rehuiría ahora, como sucedió, ya que dos años después del protocolo Riart-Elío, tuvo que hacerse una paz directa, pues el Paraguay, con uno u otro pretexto, no aceptó ir al tribunal de La Haya, como se había convenido.

Esta falta de coerción por parte del protocolo, era mirada por los estadistas bolivianos como una falla fundamental del pacto y sus previsiones se cumplieron, sin que las disculpas de buena fe que alegaba el Canciller Elío sirvan para nada, ya que se dejó sugestionar por los homenajes y la palabrería de Saavedra Lamas.

SAAVEDRA, en su libro, publica abundante material autenticado debidamente, de actas de la comisión y notas personales que prueban que él hizo siempre hincapié en este punto que consideraba debía ser sumamente claro y sin lugar a dudosas interpretaciones que escamoteen el arbitraje, como sucedió.

A pesar de todas estas recomendaciones, desoyendo las sugerencias de los miembros de la delegación boliviana y darle a ella ningún aviso, el Canciller Elío, por sí y ante sí, en la madrugada del 9 de junio, suscribió el protocolo que se oficializó el 12. El doctor SAAVEDRA hizo algunos reparos; el gobierno de Bolivia, mediante cable cifrado, también los hizo, y en el mismo sentido de lo opinado por SAAVEDRA, o sea dejar bien claro la obligatoriedad y el término que tenían las partes de recurrir al arbitraje de La Haya.

El Canciller don Tomás Manuel Elío, manifestó que ante estas observaciones fundamentales de su propio gobierno, prefería declinar su cargo de Ministro de Relaciones Exteriores, y el gobierno de Bolivia, débil y vacilante ante esta amenaza y tímido por las responsabilidades, aprobó con esto, sin más ni más, el famoso protocolo.

Posteriormente, opiniones autorizadas como las del internacionalista y Canciller chileno Cruchaga Tocornal y del periodista brasileiro Pizarro Loureiro, confirmaron los mismos temores del doctor SAAVE-

Las páginas finales traen las referencias bibliográficas y en los apéndices se glosan comunicaciones, discursos, estadísticas y cronología de acontecimientos que ilustran las observaciones hechas.

J. I. R. M.

SOLANA Y GUTIÉRREZ MATEO: *Don Hernando Cortés. Marqués del Valle de Oaxaca. (La Voluntad de Dominio)*. Ediciones Botas. México, 1938. 543 pp.

En unas cuantas páginas de este ensayo, aparecen reunidos los nombres de Motolinía, el Dr. Marañón, Mariano Cuevas, Chico Goerne, Santa Teresa de Jesús, Noel, Miguel Angel, etc. El caudal de los adjetivos asombra. Aunque Cortés era hombre serio, de la introducción sale convertido en cruzado místico, hombre de guerra y de paz, engendrado por la fatalidad en las tempestades del espíritu, soberano escritor, resplandor de Edad Media, albor de Renacimiento, semidiós antiguo y siempre nuevo.

El personaje pierde toda humanidad y carácter, no obstante que el autor cree favorecerlo continuamente.

Las citas demuestran falta de familiaridad con los problemas históricos del siglo XVI y carencia de crítica.

La escena del padre Cuevas descubriendo en Sevilla el testamento de Cortés —en un archivo de protocolos, donde la clasificación y no la inspiración divina gobiernan— es de un gusto muy discutible (p. 108). La confusión de la viuda del tesorero Estrada, doña Marina Gutiérrez Flores de la Caballería, con la india doña Marina, intérprete y amante de Hernán Cortés, añade muchas páginas cómicas al libro (p. 155). FERNÁNDEZ DEL CASTILLO, en *Doña Catalina Xuárez Marcayda*, pág. 146, nota 1, advirtió oportunamente la diferencia que escapa a SOLANA.

De la obra que comentamos, sólo quedan en pie algunas referencias a estudios y documentos sobre Cortés y personas afines a él, publicados anteriormente.

S. Z.

STUART, GRAHAM H.: *Latin America and the United States*. D. Appleton-Century Company, Inc., New York-London. 510 pp. \$4.00.

particulière dans le cadre générale, c'est-à-dire situer d'abord avec exactitude la naissance du dessein, puis, en suivant son développement, marquer l'influence qu'exercèrent sur lui des événements concomitants".

En capítulos sucesivos, se analizan los intereses europeos en América; las iniciativas de intervención por parte de mexicanos, españoles e ingleses; la actitud del Emperador (p. 93 ss.); la alianza de Londres; la crisis de la alianza y la expedición francesa.

SCHEFER considera que la idea que guió a Napoleón III fué la de constituir un estado poderoso que garantizara la seguridad de la América Central y permitiera la explotación de nuevas riquezas y la comunicación de los dos océanos; pero la amplitud para concebir el plan, venía unida a una incapacidad radical para captar las realidades y de ahí el fin desgraciado de la empresa.

Aunque el trabajo no carece de base documental y de lecturas, su contribución principal consiste en la evaluación psicológica medida de un tema de sumo interés.

S. Z.

SHEPARDSON, WHITNEY H. in collaboration with WILLIAM O. SCROGGS: *The United States in World Affairs. An Account of American Foreign Relations 1938*. Published for the Council of Foreign Relations by Harper & Brothers, New York and London, 1939. XIII y 436 pp. \$3.00.

Revisa las relaciones internacionales de los Estados Unidos y los problemas actuales de la política del mundo, iniciando un análisis desde los conflictos comerciales y económicos posteriores a la gran guerra europea, 1914-1918, y continuándolo con los de la expansión germana en Europa.

A las relaciones con Canadá y México, dedican los autores sendos capítulos. Señalan la inteligencia que priva con Canadá y los conflictos con México, en la política de expropiación, que los autores califican de nacionalismo: *México for the Mexicans*, pp. 224-59.

El capítulo *Nationalism and Solidarity in the Americas*, pp. 260-99, estudia el cambio de régimen en Brasil y la tendencia nacionalista de los gobiernos hispanoamericanos. Las conferencias interamericanas ante los problemas europeos de actualidad, sirven a los autores para disertar sobre la solidaridad americana.

También se examinan las relaciones de Estados Unidos con los problemas del Cercano Oriente.

argentina y sobre cuya filiación hubo ardientes debates y réplicas vivas en los primeros años de nuestra vida republicana.

Propiamente, no es un libro articulado y de tema definido y preciso. Más parece un acopio de capítulos y párrafos escritos con estilo e intención periodística, que fruto de un maduro y sesudo estudio sobre los temas que apenas toca. Cosas de la colonia, de la república; de índole seria, de carácter internacional, se mezclan con rencillas y aventuras comunales, actos heroicos, apertura de calles, datos dispersos de diversa índole, que a pesar de la intitulación y distribución que tienen en seis capítulos, no forman en sí una unidad concreta. Razón sobra para la vaguedad del título.

El señor TRIGO es uno de los pocos aficionados al género, en Tarija, y es de desear que emprenda con método y precisión una historia de su tierra natal; historia que hace tiempo todos reclaman, ya que tiene párrafos de gloria cuyas enseñanzas serán siempre ejemplarizadoras. Por el volumen que hoy se publica se puede colegir que al autor no le faltan ni materiales ni aptitudes para emprender tal obra. Es de esperar que así lo haga.

H. V.-M.

UDAONDO, ENRIQUE: *Reseña Histórica de la Villa de Luján*, Luján (Provincia de Buenos Aires, República Argentina), 1939. 324, VI, 2 pp.

El autor de la presente monografía, ha consultado para la redacción de la misma, además de la bibliografía pertinente, numerosos documentos que se guardan en los archivos públicos de la Argentina, y copia de otros que se conservan en el General de Indias en Sevilla. Cuanto acontecimiento de alguna importancia registran los anales de la ciudad, tiene su mención oportuna en las páginas de esta obra, profusamente ilustrada con dibujos y fotografías. Setenta y seis documentos que abarcan los años 1580 a 1937, enriquecen el apéndice que lo acompaña.

Es digno de mencionarse, por no ser común, el rasgo del autor, al poner el legajo de copias de documentos que ha reunido para la redacción de la obra, a disposición de quien desee efectuar su consulta.

J. T. R.

Las relaciones diplomáticas y comerciales entre Estados Unidos y la América Hispana, vistas desde el ángulo de la política del "buen vecino" de la actual administración norteamericana. Un nuevo panamericanismo, en sustitución de la doctrina Monroe. La diplomacia estadounidense, el Canal de Panamá, las relaciones con Colombia, Cuba y México. Los problemas antillanos y centroamericanos, ante el discutido imperialismo norteamericano.

El desarrollo de Argentina como gran nación y los problemas políticos de Brasil y Chile, por sus cambios de regímenes, se hallan tratados con numerosos datos económicos.

Parece haber sido escrito este libro con el objeto de lograr la comprensión de los actuales aspectos y problemas iberoamericanos, para guiar una política de solidaridad continental.

J. I. R. M.

TORRE REVELLO, JOSÉ: *Mapas y Planos referentes al Virreinato del Plata*. Facultad de Filosofía y Letras, Publicaciones del Instituto de Investigaciones Históricas, número LXXIII. Buenos Aires, 1938. 66 pp. y XLVIII ilustraciones.

Del Archivo General de Simancas ha sacado el autor esta interesante cartografía del virreinato del Plata, que comprende cuarenta y ocho mapas y planos, fruto de sus investigaciones en dicho importante repositorio documental.

La publicación se ha hecho con especial esmero. La cartografía sigue un buen orden cronológico y es un alarde del arte tipográfico argentino. Además de la advertencia y observaciones del autor, se halla una descripción de los mapas y planos, un índice alfabético de los nombres geográficos, un índice de láminas y al fin uno general.

El plano más antiguo parece ser el del año de 1700.

J. I. R. M.

TRIGO, BERNARDO: *Las Tejas de mi Techo*.—Páginas de la historia de Tarija.—La Paz, Bolivia.—Editorial Universo. 1939.—4°; cuatro, más 188, más 2.

Este es el subtítulo que a un libro denominado *Las Tejas de mi Techo*, ha puesto su autor don BERNARDO TRIGO. Se refiere íntegro a su tierra natal, Tarija, ciudad boliviana ubicada cerca de la frontera

persiguió curanderos, organizó hospitales; destacó médicos al interior; y para instalar y mantener la institución a su cargo, facilitó dinero de su no muy holgado peculio personal”.

Al ser creado en Buenos Aires, en 1779, el protomedicato, por el virrey Juan José de Vértiz y Salcedo, puso al frente del mismo a Miguel Gorman, de nacionalidad irlandesa, que había llegado al Río de la Plata, en 1777, con la expedición del primer virrey don Pedro de Cevallos, desempeñando el cargo de médico mayor. Resistencias y objeciones impuestas en la corte, por ser Gorman extranjero, demoraban la aprobación de dicha institución creada por el virrey Vértiz, hasta que Carlos IV la aprobó en 1º de julio de 1798, es decir que el protomedicato funcionó interinamente en Buenos Aires cerca de dos decenios, creando varios casos de competencias con el que se hallaba instalado en Lima. Gorman fué confirmado en su puesto por el virrey Antonio Olaguer Feliú, el 21 de enero de 1799. Tal es el personaje, cuyo epistolario dado a la imprenta es un reflejo viviente de su perseverante actuación.

Los documentos que se insertan en el volumen, han sido transcritos cuidadosamente en texto paleográfico, acompañándose de algunos facsímiles. Las noticias complementarias que inician los capítulos y complementan los textos, pertenecen al doctor JUAN RAMÓN BELTRÁN.

J. T. R.

VALCÁRCEL ESPARZA, CARLOS DANIEL: *Garcilazo-Inka*. 12 de abril de 1539 - 24 de abril de 1616. (Ensayo Sico-Histórico) Prólogo de JORGE BASADRE.—Lima, 1939. 176 páginas.

Índice: Prólogo. Prefacio. Advertencia. Cronología. Lema. Garcilazo de la Vega Chimpu Ocllo. Panorama del Siglo XVI. Génesis. Veinte años y dos influencias. Esperanzas fallidas. Los “Diálogos de Amor”. Oficio y Vocación. La “Genealogía de Garcí Pérez de Vargas”. El célibe. “La Florida”. El sobrino. Primera parte de los “Comentarios Reales”. Dificultades económicas. Segunda parte de los “Comentarios Reales”. Dedicatoria y actitud. Ocaso. Crítica. Apéndice “A”: Genealogía. Apéndice “B”: Bibliografía. Apéndice “C”: Ubicación del Inca en el cuadro general de los cronistas. Agradecimientos. Índice de suscriptores.

El autor explica así la arbitraria ortografía empleada: “El título de GarcilaZo-InKa, exagerando el tamaño de las letras Z y K obedece a nuestra intención de dar al lector, desde la iniciación de la obra, la

UNDERHILL, REUBEN L.: *From Cowbides to Golden Fleece*.—Stanford University Press, Stanford University, California, 1939. 273 pp. \$3.50.

La vida de Thomas Oliver Larkin, comerciante, uno de los primeros norteamericanos que invadieron California en 1832. El autor se basa en la correspondencia del sujeto, para describir la vida californiana desde ese año hasta 1858, que comenzó la fiebre del descubrimiento de oro.

J. I. R. M.

Universidad de Buenos Aires, Publicaciones de la Cátedra de Historia de la Medicina, dirigidas por el DR. JUAN RAMÓN BELTRÁN, profesor titular de la materia. *Epistolario de Miguel Gorman*, tomo II (fascículo II), Buenos Aires, 1939. 235, 5 pp.

Sumario: I, El protomedicato.—II, Organización sanitaria.—III, Manuel Ignacio Fernández.—IV, Mauricio Echandi.—V, Alejandro Freyle.—VI, Manuel Rodríguez.—VII, La intimidad de Gorman.

El doctor JUAN RAMÓN BELTRÁN, iniciador de la cátedra de Historia de la Medicina, en la Facultad de Ciencias Médicas de Buenos Aires, emprendió desde el primer momento de iniciarla la ardua tarea de investigar la historia médica en el suelo argentino. Junto a la cátedra fundó el Ateneo, por el cual han desfilado los más destacados valores de la historia de las ciencias médicas de la Argentina, a la par que los hombres jóvenes que apenas se inician, quienes han tenido de ese modo oportunidad para dar a conocer el fruto de sus estudios. Digna de encomio es la tarea emprendida por el doctor BELTRÁN, que a los dos años de ocupar la cátedra, ha dado a la publicidad una serie de estudios y documentos, debidos en parte a la colaboración eficaz del nutrido grupo de estudiosos que cooperan entusiastamente a la tarea

El volumen que motiva estas líneas está consagrado a dar a conocer el epistolario de Miguel Gorman "símbolo de la humana perseverancia puesta al servicio de una ciencia. La medicina del Río de la Plata —dice en la *Advertencia* el doctor BELTRÁN— le debe su existir. Fué el primero en organizarla con eficacia, y supo dirigir con diplomática energía los intrincados y lentísimos pleitos previos a la creación definitiva del protomedicato de Buenos Aires. Desde ese cargo planeó la enseñanza de la medicina; fué perito forense, consejero, jefe de policía sanitaria, director de salud pública; combatió epidemias,

tivos: Sámano, el Anónimo soldado, Jérez, Estete. Pedro Sancho. Pascual de Andagoya. Pedro Pizarro. Diego de Trujillo. Crónicas perdidas. Cartas relaciones. Informaciones de Servicios.—7. Relaciones Geográficas. Escritores Eclesiásticos. Informaciones Jurídicas. Historiadores.—8. Cronistas conventuales. Hagiógrafos. Analistas. Doctrineros.—9. Juristas. Historiadores. Relaciones de sucesos particulares. Relaciones de Gobierno e Informes oficiales.—10. Historia Civil. Historia Eclesiástica. Historia Económica. Eruditos y Científicos.—11. Emancipación y República. Colecciones documentales. Historias Generales. Período de lucha. (1809-1825). La República. Historiadores modernos.

El autor divulga, por medio de este libro, las lecciones dictadas en la cátedra acerca de las "Fuentes" de Historia del Perú, que representan valioso aporte al desarrollo de la disciplina, porque se encuentran nutridas con referencias bibliográficas en extremo útiles para profundizar en el estudio del pasado peruano que, en determinados períodos, comprende fenómenos relacionados con otros países del continente. Este manual proporciona la más fidedigna información acerca de los materiales disponibles y su consulta resultará muy provechosa a los especialistas, sirviendo principalmente a los estudiantes como derrotero para sus lecturas. El índice onomástico facilita la rápida ubicación de los autores en los diversos párrafos.

El Padre VARGAS UGARTE, con su importante obra, presta evidente servicio a la enseñanza universitaria y enriquece la bibliografía peruana, ya que se trata de un minucioso inventario de todos los títulos pertinentes a la historia del país, desde la dominación española hasta nuestros días.

J. M. V. P.

VÁZQUEZ-MACHICADO, HUMBERTO: *Tres Ensayos Históricos*. Biblioteca Proyecciones, tomo I, Editorial Boliviana. La Paz, Bolivia, 1937. XIX, 110 pp.

Los precede un prólogo por RAÚL ESPFJO ZAPATA. El primer ensayo: *La Etnografía del Chaco y los estudios del P. Giannecchini*, pp. 1-20, refiere la vida del misionero franciscano, italiano, P. DOROTEO GIANNECCHINI, 1837-1900, y reseña sus estudios etnográficos de la raza chiriguana, que se guardan en Florencia, Italia. El segundo: *El Obisepado de la Barranca y las Misiones Jesuíticas en 1764*, pp. 21-47, estudia un interesante caso de competencia de jurisdicción eclesiástica entre el diocesano de Santa Cruz de la Sierra y las misiones

nota mestiza que es característica del personaje, y a la consideración de que dichas letras son las más afines con las sociedades hispanas e inca respectivamente. Aunque la K sea un germanismo en la estructura quechua, no existe una letra más afín a la sociedad del Tawantinsuyo, de trazos firmes, vigorosos y escuetos: símil más cercano, si la comparación es hecha, de manera particular, con las líneas arquitecturales de sus construcciones". En el prólogo, BASADRE expresa que "Valcárcel no ha ido a repetir lo que otros escribieron sobre Garcilaso. Teníamos ya el cuadro de su vida a través del ambiente en que ella se desarrolló y la crítica, favorable, ecléctica o negativa, de los datos y noticias consignadas en su obra cardinal. Valcárcel lo que hace es trazar las coordenadas, primero de su época, luego de su medio y, por último, de su espíritu". El libro, nutrido de referencias sobre el notable historiador, incrementa la lista de ensayos que le han sido consagrados este año, con motivo de cumplirse el cuarto siglo de su nacimiento.

J. M. V. P.

VARGAS UGARTE, RUBÉN, S. J. de la Universidad Católica del Perú: *Historia del Perú. (Curso Universitario)*. Fuentes. Lima, 1939. 4, 330, 2 y 14 pp.

Sumario: Introducción.—1. Concepto de la Historia. El Método Histórico. Causas del retraso de los estudios históricos en el Perú. Consecuencias del mismo. Nuestra misión histórica.—2. Qué son fuentes. La Eurística, la Paleografía y la Crítica Textual. Fuentes manuscritas y fuentes impresas. Fuentes inéditas. Fuentes impresas: Bibliografías y Bibliotecas. Colecciones de Documentos. Cuadro de clasificación de las Fuentes.—3. Breve noticia sobre la Bibliografía en el Perú. Bibliografías especiales o sistemáticas. Bibliografías generales. Catálogos de Bibliotecas. Bibliotecas de Autores. Catálogos de Libros.—4. Los documentos: sus clases. Publicación de Documentos. Colecciones de Documentos publicadas en el Perú. Colecciones publicadas en el extranjero. Diccionarios biográficos e históricos.—5. Colecciones de libros. Publicaciones periódicas: Revistas, Boletines, etc. Periódicos: Relaciones, Gacetas, Mercurios, etc. Diarios.—5. Archivos y Bibliotecas. Normas para su uso; conservación de sus fondos, franquicias para su empleo, catalogación. Nuestra riqueza documental: fondos antiguos. Archivo Nacional: su historia. Archivo de límites. Archivos Judiciales, Notariales, Municipales. Archivos eclesiásticos y particulares.—6. Fuentes Primitivas: su clasificación. Cronistas Primi-

Analiza los orígenes de la colonia de Belice, desde la invasión de los piratas ingleses en las costas de Yucatán, y los tratados celebrados entre España e Inglaterra.

El objeto del autor es reivindicar ese territorio para Guatemala. Observamos que constituye una de las bases de su información la bibliografía yucateca, donde abundan exposiciones de otros derechos a ese territorio.

J. I. R. M.

VESTAL, STANLEY: *The old Santa Fe trail*. Houghton Mifflin Co., Boston, Mass. 1939. \$3.00.

The Santa Fe trail led from Westport, Missouri, nearly a thousand miles over the plains and down to the Spanish town at the foot of the Rockies. It was primarily a trail for traders, and along it lumbering wagons and ox-carts creaked and mules plodded their fifteen weary miles a day. Down to the Spanish market they bore their cotton, woolen and silk goods, iron and hardware, lead, powder, trinkets, writing paper, hats, looking-glasses. They returned with buffalo robes, beaver, Mexican silver and gold.

But it was a trail of romance as well as of trade. Shrewd Yankee traders might journey primarily for business, but the men who rode with them and largely did the work were riding for other reasons. They longed for life in the open, impromptu danger, sudden meeting with old friends, lone campfires under the stars, the immense and unspoiled Plains—a life of independence, with the romance of danger and of the unknown. To them the Trail stood for adventure, travel, romance, danger, wealth and the love of the friendly Spanish women at its end.

STANLEY VESTAL writes that it is his aim "to recapture the feelings, the sensations, the hopes and fears and humors" of the hardy pioneers who rode the Trail. He has achieved that aim in an excellent tale of the frontier.

Madaline W. NICHOLS.

ZAVALA, SILVIO, y MARÍA CASTELO: *Fuentes para la Historia del Trabajo en Nueva España*. Recopiladas por... II, 1579-1581. Fondo de Cultura Económica, Ave. Madero 32, México, D. F. IX, pp. 179-456.

jesuíticas de Mojos y Chiquitos, precediendo un capítulo de consideraciones acertadas sobre los derechos del patronato eclesiástico que gozó la corona española en Indias. El último: *El Regio Patronato de Indias y la emancipación americana*, pp. 49-82, hace atinadas observaciones a la obra del historiador argentino, don LUCAS AYARRAGARAY, *La Iglesia en América y la Dominación Española* (Buenos Aires, 1920), y a los estudios del P. PEDRO LETURIA, S. J., *La Acción Diplomática de Bolívar ante Pío VII a la luz del Archivo Vaticano* (Madrid, 1925), y *Bolívar y León XII* (Caracas, 1931), rectifica errores geográficos y defiende la prioridad del movimiento revolucionario de Bolivia sobre los otros de la América española; el mismo P. LETURIA conviene en sus observaciones, en una carta publicada al final de este capítulo, aunque haciendo una rectificación al juicio sobre la metodología de AYARRAGARAY. Como *Apéndice: La sociología de René-Moreno*, pp. 83-110: analiza sus ideas sociológicas y etnológicas, significadas por su odio al indígena y al mestizo, determinando cuales son, hasta hoy, los fenómenos que perduran en los problemas sociales de América, vistos con particularidad en el caso boliviano.

—: *Datos sobre el aporte cruceño a la cultura boliviana*. La Paz, Bolivia, 1938. 27 pp.

Conferencia sustentada en la Universidad de San Francisco Javier, Sucre, en el CCCXIV aniversario de su fundación. Enaltece la producción cultural de la provincia de Santa Cruz de la Sierra y registra sus figuras más ilustres.

—: *Obispos y Canónigos Tabures*. Crónicas del Santa Cruz Colonial. La Paz, Bolivia, 1938. 64 pp.

Desde Venecia, el autor reúne los datos de esta crónica, tomados de varios documentos del Archivo General de Indias, en Sevilla, y otras fuentes bibliográficas. Refiere cómo, en las postrimerías del siglo XVIII, se extendió tanto el juego en la provincia de Santa Cruz de la Sierra, en el antiguo Alto Perú, hoy Bolivia, que hasta el obispo y los canónigos se contagiaron con el culto a Birján. El autor evoca las costumbres coloniales, pintándolas en un ambiente de añoranza.

J. I. R. M.

VELA, DAVID: *Nuestro Belice*. Publicaciones de la Revista de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Guatemala, C. A., 1939. 195 pp.

El primer número de *El Zonda*, apareció el 20 de julio de 1839, y el sexto y último, el 25 de agosto del mismo año; es decir, vivió poco más de un mes.

JUAN PABLO ECHAGÜE, el docto académico que prologa esta reimpresión, valoriza la importancia que para la vida de Sarmiento tuvo este efímero periódico. En el prólogo asienta ECHAGÜE, que en *El Zonda* ya aparece de cuerpo entero "el Sarmiento periodista, tempestuoso e infatigable", agregando en seguida: "La palabra de Sarmiento, tonante, apasionada, sarcástica, derrama por las páginas del periódico gérmenes corrosivos para el caciquismo y la tiranía, sacude los ánimos, y desafía las represiones, aunque «le apreten el gaznate», como él mismo dice en su estilo colorido y recio. Por encima de todo, quiere vocear su verdad y porque se consideraría vil y despreciable si así no lo hiciera, prefiere la mordaza y la persecución a la palinodia. Para él *lo escrito escrito queda*, y quedará cien años fulgurando sobre el papel amarillento."

Es innecesario señalar la prolijidad con que ha sido editado, por la Academia Argentina, este volumen que forma el tomo XVII de su biblioteca.

J. T. R.

ZULAICA GÁRATE, ROMÁN: *Los Franciscanos y la Imprenta en México en el Siglo XVI*. Editorial Pedro Robredo, México, D. F., 1939. 373 pp.

El IV centenario del establecimiento de la primera imprenta en América ha sido motivo de una serie de publicaciones sobre la historia del arte tipográfico en México. Este libro es de los que recogen con entusiasmo el suceso, y gira su relación en torno a la orden seráfica y su obra en la instalación de la primera imprenta en México.

Se inicia con una biografía de Fray Juan de Zumárraga, como principal motor del referido establecimiento. Proporciona una interesante información de los impresos que se hicieron durante el obispado de Zumárraga. Y uno de los capítulos está consagrado a la adquisición sobre la fecha y prioridad de la instalación.

Tiene por objeto la obra exponer lo que hicieron los franciscanos en el desarrollo del arte tipográfico en la Nueva España, durante el siglo XVI. Cumple su intento con una serie de biografías de los religiosos de esa orden, haciendo resaltar la obra de cada uno de ellos en la impresión de libros.

El último capítulo analiza y describe la obra franciscana en el

convento de Santiago Tlaltelolco, proporcionando noticias sobre la imprenta que parece fué establecida allí a fines del siglo XVI.

En el apéndice se proporcionan los informes de García Icazbalceta, Jiménez de la Espada y Henry Harrisse, sobre la imprenta en México, los contratos celebrados entre los primeros impresores y una valiosa noticia de las bibliotecas donde se encuentran los libros citados como impresos en el siglo XVI por los franciscanos. Hay un índice bien trabajado de nombres propios y materias, al final. Varias láminas ilustran las páginas de este estudio bio-bibliográfico.

J. I. R. M.

